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Украина запустила  
необратимый процесс  
трансформации  
Российской Федерации
Передача «Право знать» на телеканале 
ТВ Центр от 27 января 2024 года

Дмитрий Куликов: Добрый вечер! Это про-
грамма «Право знать» на канале ТВ Центр. 
Сегодня у нас в гостях лидер движения 
«Суть времени» Сергей Кургинян. Сергей 
Ервандович, добрый вечер!

Сергей Кургинян: Добрый вечер!

Дмитрий Куликов: Программу мне помо-
гут провести мои коллеги Максим Юсин, 
Малек Дудаков, Александр Сосновский 
и Василь Вакаров. Я ценю наше общение 
за то, что мы какие-то принципиальные ве-
щи всегда обсуждаем. И я хочу, чтобы мы 
и сегодня их тоже обсуждали. Но начать я 
хочу сейчас с некоторой текущей ситуации. 
Она мне представляется любопытной.

Во-первых, я фиксирую для себя тре-
тью массовую информационно-идеологи-
ческую кампанию на Западе. Начиналось с 
того, что мы рухнем сразу. Потом была по-
беда на поле боя, потом был контрнаступ. 
А вот теперь вся Европа кричит, причем 
на уровне заметных политических персон: 
война с Россией представляется неизбеж-
ной. Начнется она через два года или через 
восемь, а может, через пять, но, в общем, 
теперь весь смысл всей политэкономиче-
ской деятельности Европы заключается 
в подготовке к войне. Вот это произошло 
буквально в последние три недели. Это что 
у них там такое, Сергей Ервандович?

Сергей Кургинян: Если можно, я расскажу 
короткую историю, которая не находится 
в базах данных крупных аналитических 

Дорога, по которой движется Запад,  
ведет к демонтажу Ялтинско-Потсдамского мира.  
Россию будут вытеснять из Совета Безопасности

Продолжение на стр. 2Мартен де Вос. Геометрия (фрагмент). XVI век

10 КАК БАШКИРСКИМ 
НАЦИОНАЛИСТАМ  
УДАЛОСЬ СФОРМИ-
РОВАТЬ ОБРАЗ 
БЛАГОРОДНЫХ 
ЭКОЛОГОВ

Благодаря грамотному  
подключению к массовому 
протесту в защиту горы 
Куштау, башкирским  
националистам удалось  
предстать в глазах обще-
ственности республики  
респектабельными  
экологами

12 СМОЖЕТ ЛИ РОССИЯ 
ПРЕОДОЛЕТЬ  
ЗАМКНУТЫЙ КРУГ 
СТАГНАЦИИ В ВПК?

Низкие зарплаты в ВПК 
приводят к тому, что  
молодежь считает  
оборонное предприятие  
лишь вынужденной 
гаванью на своем пути 
к финансовому успеху 
и не связывает никакую  
часть своей жизни  
с тем предприятием,  
на которое пришли

14 СВЯЗУЮЩИЙ ГЕРОЙ.  
КОГО ПОСТАВИТЬ НА 
МЕСТО ВРАНГЕЛЯ?

Преемственность не пред-
полагает возвеличивания 
исторических персонажей, 
сотрудничавших с вра-
гами России, ведь тогда 
и потомки могут захо-
теть «посотрудничать»

16 НОВАЯ КАЗНЬ 
ЖАННЫ Д’АРК

Во Франции, в городе 
управляемом евролевы-
ми, дошли до осквер-
нения памяти Жанны 
д’Арк. Отправление 
в помойку истории, осо-
бенно национальной, — 
часть их идеологии
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центров и не опубликована в СМИ. Она ка-
сается моего разговора с горбачёвым. Надо 
сказать, что каким-то загадочным для ме-
ня самого образом я Михаила Сергеевича 
очень сильно мог задевать. Он сильно на 
меня реагировал. Он, когда совсем начинал 
злиться, говорил уже не «Сергей, Сергей», 
а он говорил «Сергей Ервандович».

И это был уже фонд горбачёва, но он 
сам был еще очень активный — шел 1992-й 
год, я думаю, — и как-то я его очень силь-
но разозлил. И он сказал мне, отвечая на 
мои размышления о будущем мира, о том, 
что крах Советского Союза, за который 
он ответственен как руководитель страны, 
приведет к мировой катастрофе. Он мне 
сказал, отвечая на это, я цитирую: «Ум-
ный ты человек, Сергей Ервандович, и да-
же волевой, но пока ты еще в Институте 
океанологии кропал свою диссертацию, я 
встречался в Париже с 22 очень влиятель-
ными и очень умными людьми, и они мне 
сказали: «Михаил Сергеевич, Европа мерт-
ва и будет мертва до тех пор, пока не заки-
пит русский котел».

Я, внимательно выслушав это, сказал: 
«А вы там спросили, что будет вариться 
в котле: шурпа, украинский борщ или рус-
ские щи? Что именно?» «Ну ладно, это ты 
смеешься, а я тебя предупредил», — ска-
зал мне Михаил Сергеевич.

Так вот, я рассматриваю то, что сейчас 
происходит на Украине, как некий русский 
котел, который закипел. На социокуль-
турном языке это называется контрини-
циация. Она осуществлена. И она имеет 
значение не как самодостаточное явление, 
а как нечто, вытягивающее за собой мно-
гое другое.

Первый вопрос, который в связи с этим 
возникает, а зачем этой украинской элите, 
как бы она ни хотела воевать с Россией, 
нужен был Бандера и все прочие? Ну яс-
но, что фигуры одиозные — ну убрать их 
чуть-чуть на второй план, выставить себя 
как борцов за либеральную демократию, 
получить еще больше бонусов. Зачем нужен 
был Бандера? Он же зачем-то был нужен?

Теперь второй вопрос. Значит, произо-
шла бандеризация Украины — а она про-
изошла. Каждый раз, когда мне говорят: 
«А что там этих бандеровцев, необандеров-
цев, их меньше миллиона, они на выборах 
ничего не получат», — я говорю: «Во-пер-
вых, они не собираются избираться. Это 
консолидированная группа, которая уста-
новила абсолютно тоталитарную власть. 
И попробуй пикни. Она большая и спло-
ченная, она умеет лить кровь — и свою, 
и чужую, она имеет эту традицию». И это, 
конечно, неонацистская группа. Абсолют-
но ясно, что это неонацистская группа. 
Она установила эту власть, она уже про-
мывает мозги. Завтра будет больше, она 
будет расширяться. Значит, какой-то очаг 
неонацизма в Европе возник.

Дальше начинается вопрос о мили-
таризации Европы: «Трамп, если придет, 
нас не будет защищать, нам нужно за-
щищать самих себя, русские будут атако-
вать. Сувалкский коридор, Прибалтика, 
германия — все должны защищаться от 
русских». Значит, идеология этой войны 
возникла, милитаризация на словах воз-
никла. Что они могут на деле — вопрос 
очень сложный.

Дмитрий Куликов: Это одесская поговор-
ка: две большие разницы.

Сергей Кургинян: Очень сложно, но эта 
раскрутка идет.

Дальше у меня возникает вопрос. Ми-
литаризация Европы, помимо военно-про-
мышленного комплекса и всего прочего, на 
какой идеологической основе будет суще-
ствовать?

Дмитрий Куликов: Расистской.

Сергей Кургинян: Она не может суще-
ствовать ни на какой основе, кроме нео-

нацистской  — в большей или меньшей 
степени. Идут огромные митинги против 
партии «Альтернатива для германии» — 
либеральные митинги. германия показыва-
ет свое либеральное лицо. Это либеральная 
маска. Что произойдет в тот момент, когда 
нужно будет воевать? Какая группа, какой 
идеологический кластер готов воевать? Kill 
a commie for mommie («убей коммуниста 
ради мамы»)  — это кто будет? Это бу-
дет только неонацистская группа, которая 
в этот момент и выйдет идеологически, 
одновременно с технической и экономиче-
ской милитаризацией. И это будет проис-
ходить во всей Европе а) потому, что рус-
ские «нас будут завоевывать», б) потому, 
что «Трамп нас бросит».

Значит, этот украинский котел — они-
то его называют «русский» — он начинает 
источать из себя определенные субпро-
дукты (экономические, идеологические 
и другие), которые заражают сначала Вос-
точную Европу, а потом уже и всю Европу, 
а заодно и Америку. А рядом уже ближ-
невосточный котел. А теперь мы слышим, 
что НАТО будет открывать свои подраз-
деления в Японии, Южной Корее и так да-
лее — значит, дальневосточный котел.

Дмитрий Куликов: Там Филиппины сейчас 
ключевая точка.

Сергей Кургинян: Да, сегодня ключевые 
точки — мы должны очень правильно рас-
сматривать темп этого процесса. Он невы-
сокий, этот темп — первое. И он не такой 
однозначный, что раз, тяп-ляп — и сдела-
ли. Проблем много, гладко было на бума-
ге, да забыли про овраги. Ты еще сегод-
няшнюю германию по населению сумей 
милитаризировать, попробуй избавиться 
от того, что ты сам же делал на протяже-
нии десятилетий и десятилетий. Не всё так 
просто. Но этот замысел идет: русский ко-
тел должен сработать.

И здесь я, конечно, вспоминаю великое 
произведение Шекспира «Макбет», сцену с 
ведьмами: «А я подую в решето. — Благо-
дарю тебя за то». Что же за ведьмы варят 
это варево монотонно и спокойно по все-
му миру? Что это за идеологическая супер-
кампания, которая соединяется с ростом 
оборонно-промышленного комплекса и вся 
направлена на то, чтобы «спасти» мир от 
«ужасной России» и «спасти» Украину 
от поражения, которое неминуемо, если 
не начнется милитаризация? А также что 
же это за сходный процесс на Ближнем 
Востоке и в других местах? Куда это идет 
стратегически?

Поэтому, с одной стороны, все эти раз-
говоры о «русской угрозе» — есть наглая 
болтовня. Нет никакой угрозы от России 
в ее нынешнем виде. Ее нет! С другой сто-
роны, поскольку Россию сдавливают, как 
только могут, со всех сторон и активизи-
руют внутри нее самооборонительные про-
граммы, то они же должны понимать, что 
делают. Индия и Пакистан воевали? Вое-
вали. Кто-нибудь такие санкции вводил? 

Иран и Ирак воевали? Воевали. Против ко-
го-нибудь были санкции? В чем дело?! От-
куда этот бред?! А он от того, что русских 
нужно сделать главным врагом XXI века и, 
танцуя от этой русской печки, полностью 
менять мир.

Дальше возникают все следующие во-
просы. Куда ведет эта дорога? Ну ясно, 
что  — медленно ли или не медленно  — 
она будет идти к попыткам вытеснения 
России из Совета Безопасности. Ясно, что 
в итоге все эти разработки являются ча-
стью окончательного демонтажа Ялтин-
ско-Потсдамского мира. Но на руинах 
Ялтинско-Потсдамского мира какой мир 
должен возникнуть? Если уже напрямую 
люди, которых я знаю и в чьем влиянии на 
американскую политику больше, чем Блин-
кена, я убежден, говорят о том, что Япония 
должна получить ядерное оружие. Что та-
кое бывший шеф-редактор The New York 
Times, наверное, Вы, Максим, более-менее 
понимаете?

Значит, если они уже об этом говорят, 
то не может быть, что Япония его получит, 
а германия не получит. А если они получат 
это оружие, то они получат место в Совете 
Безопасности. А если русские такие «ужас-
ные орки», то возникает новый Совет Бе-
зопасности.

И, наконец, я спрашиваю о событиях, 
на которые почему-то не обращают внима-
ния, хотя они сумасшедшее имеют значе-
ние: Верховный суд Италии какое решение 
принял?

Дмитрий Куликов: Да, римское привет-
ствие.

Сергей Кургинян: Но почему никто не за-
выл? Начиная от раввината и кончая кем 
угодно еще. Верховный суд Италии принял 
решение о том, что зиговать можно и нуж-
но, если это не угрожает интересам безо-
пасности Италии. Верховный суд! Каста 
юристов приняла это решение.

Но если можно зиговать в Италии, 
то почему нельзя это делать в германии 
и в других местах? Значит, это постепен-
ное танцуй от «украинской печки», «рус-
ско-украинской печки», «восточноевропей-
ской печки», на запад — это тенденция к 
восстановлению нацизма.

Это не русская пропаганда! говорю 
тем, кто когда слышит какие-нибудь сло-
ва от официальной власти, сразу прихо-
дит в экстаз и уверен, что это всё ложь. 
Это не русская пропаганда. Может быть, 
мы говорим об этом — я имею в виду лиц, 
представляющих официальные органы — 
не слишком убедительно. Но этот процесс 
идет натурально. И он не может не идти, 
потому что с точки зрения мировых про-
цессов никакой альтернативы фашизму при 
сохранении так называемого капитализма 
в любых его вариантах просто не суще-
ствует. Там нет других сил, которые можно 
разыграть в подобной игре.

Теперь мы посмотрим, что в Амери-
ке — еще не вечер.

Дмитрий Куликов: Вот я ровно этот во-
прос хотел задать.

Сергей Кургинян: Конечно.

Дмитрий Куликов: Вы два раза сказали 
«Трамп», а потом сослались на бывшего 
редактора. Я вот здесь и скажу Вам два 
слова буквально, Сергей Ервандович. На 
Техасчине неспокойно. На Техасчине нес-
покойно, понимаете? Вот там уже многие 
торопятся, говорят, прообраз новой конфе-
дерации. То есть Техас чуть ли не поднял 
знамя восстания, и 25 штатов его поддер-
жали. А это всё о чем?

Сергей Кургинян: А  это о том, что 
Трамп — тоже проходная фигура. Значит, 
во-первых, политическое ядро правящего 
класса Соединенных Штатов  — как Вы 
его ни называйте: сто семей, двести семей, 

пятьсот семей, тысяча семей, не важно — 
оно Трампа примет в одном случае: если 
он продастся. Они сначала будут пытаться 
его купить. Если он не продастся, он будет 
уничтожен. А если он продастся, то он бу-
дет взят. И уже говорят: «Ну как-то слабо-
ват совсем этот хороший парень-то Байден. 
Тот, может, посильнее. Может, его купить 
и его использовать?»

Но если его начнут использовать, то 
я обращаю Ваше внимание на заявление 
о том, что Трамп еще больше будет по-
ставлять Украине, чем Байден. А если даже 
он не будет этого делать. И если даже — 
бред — он выведет Америку из НАТО. Ну 
представим себе эту фантасмагорию не-
возможную. Он что сделает? Он развяжет 
один-единственный узел: Европа может 
воевать конвенционально...

Дмитрий Куликов: Без ответственности 
НАТО.

Сергей Кургинян: ...без ответственности 
НАТО. «Мы умываем руки. Наши ракеты 
не полетят на Россию, а русские не поле-
тят к нам. А куда они полетят в Европе, 
нам фиолетово, — говорит американский 
правящий класс. — Мы потом разберем-
ся». А дальше возникает вопрос о том, что 
сколько бы ни длилось всё это нытье по 
поводу прав латиноамериканцев, негров — 
прошу прощения, афроамериканцев — вы-
лезет из этого махровый американский 
нацизм. Он вынырнет из этого бардака: 
сначала бардака побольше, потом ужасну-
лись — и назад. И не Трамп будет банко-
вать, а определенные части вооруженных 
сил Соединенных Штатов, так называе-
мые Северные (Северное командование 
ВС США). Вот они-то и начнут банковать 
в этом случае. И тогда окажется, что вся 
эта картинка-то и есть картинка нацифи-
кации.

И возникнет последний вопрос. А по-
беду в холодной войне, а разгром Совет-
ского Союза натурально кто обеспечивал? 
Кто стоял за спиной? И если мы внима-
тельно присмотримся, то это, конечно, 
реванш нацизма  — это не либеральные 
силы, они бы еще ныли достаточно дол-
го, — внутри которого у украинской ди-
аспоры всегда были особые позиции. Все 
эти международные силы антикоммуниз-
ма сильно завязаны были на Стецько и на 
всех остальных, которые их держали вот 
так, в кулаке.

И это означает, в свою очередь, что мы 
находимся в начальной фазе медленного, 
неумолимого и очень мрачного процес-
са. Банальное слово «гуманизм», которое 
все друг другу говорят, мол, «мы гумани-
сты» — на самом деле в нем содержится 
то, что в XXI веке будет атаковано смер-
тельно, с разных сторон, последовательно. 
И тогда возникает вопрос, в чем тут роль 
России и русский ответ на данный вызов? 
Он, может, сам себя еще не до конца по-
нял. Он, может быть, более инстинктивен, 
чем продуман до конца — я имею в виду 
не с прагматической, а с идеологическо-ме-
тафизической точки зрения. Но может 
быть, он на самом деле и есть последнее 
слово в разговоре о том, что мир без гу-
манизма слишком мрачен для того, чтобы 
его принять.

Дмитрий Куликов: Отличное начало пере-
дачи. Я Вам очень благодарен, потому что 
я (понятно, своим путем, но у меня есть 
свидетели) неоднократно говорил, что то 
будущее, которое мы увидим на Западе, 
будет выглядеть той или иной формой фа-
шистско-нацистской диктатуры. Это то, 
что мы непременно там увидим. Возмож-
но, еще даже при нашей жизни. Поэтому 
мне Ваша позиция понятна, и очень-очень 
близка.

Сергей Кургинян: Не сегодня, не сразу, 
и через большие сопротивления этих либе-
рально-дряблых масс, всё это произойдет. 

Продолжение. Начало — на стр. 1

Михаил Горбачёв. 1991
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И с миграцией всё будет соответственно. 
И со всем остальным. Поставили больше 
оружия — температура выше, поставили 
меньше  — температура ниже. Машинка 
создана.

Дмитрий Куликов: Прошу Вас, Максим.

Максим Юсин: Сергей Ервандович, добрый 
вечер. Но я не о том гипотетическом кон-
фликте, войне с Европой, о котором гово-
рите Вы, а о конкретных боевых действиях, 
которые у нас идут сейчас с Украиной. Ка-
кой Ваш прогноз развития событий? Под-
держиваете ли Вы те мнения, которые всё 
чаще в начале года — со ссылкой на тех 
или иных западных экспертов — публи-
куются, что война станет затяжной, гово-
рят, от двух до пяти лет. Американцы сей-
час сказали, что уж точно до ноябрьских 
выборов в США будет продолжаться. То 
есть прогноз затяжной позиционной вой-
ны — вроде бы похоже, что действительно 
к этому всё идет. Потому что, как показы-
вает опыт именно боевых действий, в ходе 
этого конфликта слишком тяжело даются 
наступления. Мы это поняли в 2022 году, 
украинцы поняли в 2023, и в общем, линия 
фронта стабилизировалась, она минималь-
но изменилась за 2023-м.

Может, это свидетельство того, что 
мы идем к позиционной войне, притом 
что будут в течение 2024 года всё больше 
и больше наноситься удары по тылам? Бо-
лезненные, как украинцы рассчитывают, по 
нашим аэродромам, городам, в общем, эко-
номическим объектам. То есть что вот в та-
ком ключе будет развиваться война, и все 
будут ждать американских выборов  — 
вдруг что после этого изменится. А потом, 
если, скорее всего, ничего не изменится, то 
еще на 2–5 лет, и тогда мы уже вползаем 
в сценарий, упомянутый Вами, ирано-ирак-
ской войны, которая восемь лет длилась.

Сергей Кургинян: Я думаю, что даже 
дольше это всё будет длиться. Я думаю, 
Василь, который здесь находится, пони-
мает в этом больше, чем я. В том смысле, 
что это же социокультурные процессы. Эти 
потери, они же не так что взяли и вывели 
за скобки четверть миллиона людей. У чет-
верти миллиона людей есть родственники, 
у родственников есть друзья, у всех есть 
сослуживцы.

Идеология работает  — значит, че-
рез какое-то время весь процесс начинает 
приобретать в каком-то смысле существен-
но-необратимый характер, понимаете? Он 
уже движется по своему собственному за-
кону. Масштабность диктует кому угодно 
свои законы, и что именно хочет отдель-
ный дядя с теми или иными представлени-
ями, уже не имеет значения — первое.

Второе, это очень выгодно миру. Вы-
годно стратегически. Может, есть какие-то 
идиоты, которые хотят временно, взяв 
взятки, этот процесс погасить. Но стра-
тегически он ужасно вы-
годен  — американцам 
выгоден, всем. Война «до 
последнего украинца»  — 
это очень серьезная и при-
ятная акция. Внутри Укра-
ины совершенно ясно уже, 
что ядро хочет воевать до 
конца и хочет продавать 
украинский живой товар 
по соответствующей цене. 
Всякое сопротивление это-
му будет подавлено. Все 
разговоры — Залужный, 
Зеленский или кто еще бу-
дет  — да какая разница? 
Хрен не слаще редьки. Всё 
будет то же самое.

Теперь о военно-стра-
тегических аспектах. Да, 
это позиционная война, это 
война на истощение, это во-
йна на выживание. Они же 
еще называют ее вечной 

войной. Такая средняя война очень важна. 
Но давайте теперь посчитаем ресурсы на 
такую войну. Ну посмотрим всё-таки, кто 
чем в этой войне располагает.

Население Украины сегодня какое? Ну 
по самой примерной оценке.

Василь Вакаров: Около двадцати миллио-
нов, которые остались.

Сергей Кургинян: Около двадцати милли-
онов. Население России?

Максим Юсин: 146 миллионов 200 тысяч. 
Вчера были данные свежие.

Сергей Кургинян: Значит, население при-
мерно в семь раз больше.

Максим Юсин: Сергей Ервандович, всё-та-
ки двадцать миллионов — это слишком оп-
тимистичный для нас прогноз. Больше.

Малек Дудаков: Двадцать — двадцать пять 
миллионов.

Максим Юсин: Василь хочет нам понра-
виться, но на самом деле давайте не будем.

Василь Вакаров: Не-не-не.

Сергей Кургинян: Ну тридцать миллионов. 
Уехало очень много.

Дмитрий Куликов: Кстати, это серьезный 
вопрос.

Максим Юсин: Уехали в основном женщи-
ны и дети, они в мобилизационном смыс-
ле...

Сергей Кургинян: Женщины и дети долж-
ны будут воевать. Дело не в этом. Я не го-
ворю, что все уедут и некому будет воевать. 
Я говорю просто, что они-то стоят на поч-
ве тотальной войны. Уже все сказаны сло-
ва — Зеленским сказаны, всеми.

А мы на почве СВО. У нас-то фило-
софия основная такая, чтобы большинство 
населения жило, как и жили, а рядом бу-
дет война: «вот здесь воюют, здесь мирно 
живут, а вот этот стык неизвестно какой». 
Пока что. А они тотально воюют.

Бандеровская клика, которая готова 
до конца всю эту палаческую функцию 
осуществлять  — наши гораздо в этом 
смысле мягче. Поэтому у них есть еще ка-
кие-то возможности. Но если считать со-
поставимые ресурсы, то не важно, в пять 
или шесть раз больше мобилизационный 
ресурс России. Это точно, что он у нас 
много больше.

Дальше возникает вопрос, эта расхля-
банная Европа за сколько времени рас-
крутит маховик военно-промышленного 
комплекса? Она не торопится, мы видим. 
У Украины своего военно-промышленного 
комплекса и своей экономики нет. Украи-

на — это частная военная компания, ко-
торую кормят: на двадцать миллиардов, на 
тридцать, — она не является государством. 
У нее нет бюджета, у нее нет военно-про-
мышленного комплекса и так далее. Каж-
дый день они воют: «Сколько нам дадут? 
И что мы в этом случае будем делать?»

Значит, если это — война на истоще-
ние и если обе стороны играют в нее, кто 
выигрывает? Все шансы на их выигрыш 
только в том, что так или иначе к этому 
будет подключаться весь ресурс мобилизо-
ванной Европы и Запада. Если он не будет 
подключаться — они [бандеровцы] обре-
чены в этой войне, они несопоставимы по 
масштабам.

Дмитрий Куликов: А если они будут под-
ключаться, то никакой СВО не будет.

Сергей Кургинян: Дальше. Тогда вопрос 
заключается в том, будут ли они подклю-
чаться и в какой степени. И  мы видим, 
что уже задействованы не только космос, 
не только системы наведения и прочее. 
Всё больше и больше туда — как во Вьет-
нам когда-то — заходят сами западники. 
Они медленно-медленно начинают: пощу-
пали-пощупали  — зашли, пощупали-по-
щупали  — зашли. А  они делают ставку 
на что? Они делают ставку только на де-
стабилизацию России. Никаких побед, 
перемог, ничего — дестабилизация Рос-
сии. Надо бить всё более дальнобойными 
средствами, создавая крупные издержки 
в русских городах, на русской территории. 
Значит, эта ситуация ползет. Она ползет 
неумолимо, как лавина, как сдвигающаяся 
литосферная плита. Вот она пошла, и она 
ползет. Значит, в условиях сползания плит 
и ощущения «или ты, или я» — кто облада-
ет большими шансами победить в войне на 
истощение? Только Россия — если Запад 
не включается в эту украинскую машинку 
резко больше, чем он включается сейчас. 
А он пока что отъезжает.

Значит, диспозиция такова, что что 
бы ни говорила власть — и я совершенно 
не являюсь оракулом или знающим тай-
ные планы генштаба, а если бы являлся, то 
не говорил бы, — но логика подсказывает 
только одно: что такая война на истощение 
не худшее из того, что может быть. И ее 
ведут.

А тут включается вопрос о том, что 
эта война совсем другая, чем прежние. Ни 
на что она не похожа — ни на ирано-ирак-
скую, ни на что.

Дмитрий Куликов: Вот это очень важно.

Сергей Кургинян: Ни на что не похожа. 
Это абсолютно новая война. Новая война 
с этими беспилотниками, с их бесконечны-
ми роями.

Дмитрий Куликов: И слово «позиционная» 
надо сильно поставить в кавычки.

Сергей Кургинян: Да. Она вообще совсем 
другая. В  любой позиционной войне вы 
могли перемещать крупные соединения с 
места на место и атаковать крупными си-
лами: бригадами, дивизиями — чем угодно. 
Теперь вы крайне осторожно задействуете 
батальонно-тактическую группу, боясь, что 
ее накроют. Абсолютно другая точность 
оружия, абсолютно другая поражающая 
сила. И колоссальный объем.

говорит что-то там Министерство обо-
роны России, перечисляя потери противо-
положной стороны. Но они масштаб-то 
могут понять, если это говорится? Мас-
штаб! Или что, в психике уже поставлен 
какой-то блокатор, который при называ-
емых цифрах не работает? Какой Афга-
нистан, я вас умоляю. Что с Первой или 
Второй мировой войнами хоть как-то со-
поставимо? Не Иран и Ирак, не Индия 
и Пакистан и не Вьетнам.

Максим Юсин: Ну, Корейская война?

Сергей Кургинян: С трудом, Максим...
Разница в том, что воевали на чужой 

территории, далеко, чужими руками. Это 
не касалось нас напрямую, не было Белго-
рода — Корея не била по Белгороду или 
по Приморью. А это бьет. Значит, это со-
вершенно другой процесс, который надо 
рассматривать по его внутренней логике, 
а не по прецедентам.

Дмитрий Куликов: Точно, потому что пре-
цеденты не работают. Это давнее поле мо-
ей дискуссии с Максимом. Прошу, Алек-
сандр.

Александр Сосновский: Спасибо большое, 
Сергей Ервандович, за этот философский 
взгляд. Очень интересно, потому что если 
бы можно было это и нужно было переве-
сти на немецкий язык и на английский и в 
Европе показать специалистам... Это очень 
важный вопрос.

Вот Вы затронули очень важную тему. 
Это решение суда в Италии с зиговани-
ем. Я хочу напомнить, и мы это всё хоро-
шо помним, что вообще-то Европа — это 
единая Европа. И принципы единой Ев-
ропы заключаются не только в торговле 
и не только в таможенных правилах, а Ев-
ропа всё больше последние годы говорила 
«у нас одинаковые ценности, у нас одни 
принципы, мы преследуем одни цели, мы 
вместе воспитываем людей». И здесь вдруг 
Италия принимает решение, которое вооб-
ще выходит из этих рамок, оно никак в это 
не ввязывается. В германии зигование — 
это уголовное преследование, это статья. 
А вот как теперь Европа будет с этим об-
ходиться?

Я даже не знаю  — не надо им под-
сказывать, конечно, но я просто не по-
нимаю, — то есть не означает ли вот это 
решение, что это медленный шаг развала, 
расхождения Европы по своим моральным 
принципам, по своему отношению к своему 
же прошлому? Вот для германии это будет 
гигантский вопрос. Он пока не на повест-
ке дня, но не сегодня-завтра, я думаю, об 
этом будут говорить. Ваше мнение?

Сергей Кургинян: Я обращаю Ваше внима-
ние на одно обстоятельство: что никакой 
реакции Европы на это нет. Когда Венгрия 
говорит, что ей что-нибудь не нравится — 
воет вся Европа, и обсуждается, как с 
Орбаном обойтись, как с самой Венгрией 
обойтись, как ее обойти. Тут единый евро-
пейский голос просто молчит — silentium. 
Это первое.

Второе. Я чувствовал эту ренацифи-
кацию, я думал, может, Израиль как-ни-
будь дернется на это — ну уж слишком 
много всё-таки евреев потеряли. И я имел 
возможность из бесед с самыми разными 
представителями элиты Израиля все-таки 
понять, какая власть-то в Израиле? Яс-

Продолжение на стр. 4Николай Рерих. Вороны. 1901
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но, что не кнессет. А спецслужбы? Тоже 
не они явно. А олигархия? Тоже не она. 
И всё, что я понял в итоге, что это узкая 
каста судей, которая может взять и в ка-
кой-то момент повернуть стратегию туда, 
куда она считает нужным. Она сидит как 
высшая наблюдательная власть. И Нета-
ньяху посягнул на нее. Это такой шахи-
дизм своеобразный с его стороны, потому 
что это ядро власти.

Так вот, судебная власть во всем мире 
является не мелочью. Она сидит сбоку. Она 
не выступает и не говорит, вести себя так или 
иначе. Она не определяет котировки на бир-
же. Она стратегию определяет. И я не верю 
не только в то, что есть отдельная от Евро-
союза Италия. Я не верю, что есть отдельная 
судебная элита. Я не верю, что элита — а это 
элита — верховного суда не входит в пара-
политические структуры. А если она в них 
входит, то эти параполитические структуры 
слишком хорошо знают, как в одну минуту 
поставить на место. В одну минуту! Двадцать 
дней масс-медийной реакции, негодования 
политического истеблишмента — и всё вер-
нется на круги своя.

Значит, если они не ставят это на ме-
сто, и они своих коллег не ставят на ме-
сто — значит, это если не согласовано вер-
бально, словесно, то как-то проговорено, 
что будет именно это. Это проба: еще один 
шаг, и еще один шаг, и еще один шаг — по 
чуть-чуть сдвиг в определенную сторону. 
Значит, сдвиг в эту сторону принимается 
Европой. Не вызывает никаких острых ре-
акций хотя бы комьюнити, которое доста-
точно сильно и могло бы реагировать, но 
которое подавлено войной с ХАМАС.

Кстати, никоим образом я не говорю, 
будто израильтяне «белые и пушистые» 
и что они не творят бог знает что, и одно-
временно с этим — как я говорил двадцать 
лет им в глаза  — что они не совершают 
фундаментальной стратегической глупости, 
отказываясь, например, от глубокого диало-
га с Ираном, который единственный их мо-
жет спасти. И к этому есть все основания.

Когда украинцы ударили сейчас по 
Донецку или перед этим по Белгороду — 
французы сказали: «А что такого, они же 
войну ведут!» А  когда начинается атака 
ХАМАС, то в ответ на это кампания огром-
на. Конечно, здесь прежде всего можно со-
слаться на исламскую диаспору, которая 
уже во многих странах рулит — но не она 
же одна рулит. Фонд Сороса* рулит, фонд 
Сороса* организует пропалестинские ми-
тинги. Он это отдельно от ЦРУ делает? 
А задачи, которые в итоге ставятся — «два 
государства, Палестина и Израиль», — их 
просто кончают, кончают этот Израиль. Са-
ми американцы, своими руками. Это назы-
вается «удушить в объятиях»: «Вы должны 
мягко воевать в газе». Начать воевать лег-
ко, какие-то территории захватить просто, 
а стоять-то там как? Как там стоять? Там 
тридцать-сорок тысяч боевиков и очень 
много «туристов» — очень много желаю-
щих в туда съездить погулять и пострелять. 
И очень даже фанатически настроенных.

Они что там могут сделать? То же, 
что американцы в Ираке? Они оттуда мо-
гут бежать. Они уже занимать его быстро 
не могут — настолько сильное сопротив-
ление. Казалось бы, израильская армия 
гораздо быстрее должна бы была всё это 
занять, но, знаете, когда из ресторанов 
не вылезаешь, и очень хочется жить ге-
донистически, то теряется способность 
по-настоящему воевать. Это не тот Изра-
иль, который был даже двадцать пять лет 
назад, не буду говорить о 1960-х годах.

Значит, они уже в этом деле завязли, 
им орут: «Руки прочь!» — они уже не мо-
гут возбухнуть на тот же итальянский суд 
или на что-нибудь еще. Уже вся Европа 
говорит «проклятые палачи палестинского 
народа».

Я не говорю, что это не так. Я просто 
говорю, что Европа не кричит «проклятые 

* — организация, признанная нежелательной в РФ.

палачи Донецка!» или «Проклятые палачи 
луганска!» луганск был абсолютно мир-
ный, там ничего не было — по нему уда-
рили тяжелой авиацией. Или «проклятые 
палачи Белгорода!» — никто же не будет 
орать. Орут только про это, потому что их 
надо парализовать, их надо поставить на 
свое место. И это часть того же плана, ко-
торый я описываю.

Я очень не люблю конспирологию, я 
очень люблю конкретные аналитические 
исследования и всё время ориентирую лю-
дей, которые у меня работают — а точнее 
со мной дружат и работают, — на то, что-
бы только так всё вести. Но эта конспиро-
логия слишком очевидна, чтобы вообще 
сказать, что ее не надо обсуждать. Так 
нельзя.

Дмитрий Куликов: Да, ну и не такая уж 
конспирология, Саша, много с тобой это 
обсуждали. Вот моя точка зрения на этот 
вопрос, он важный. Снимут все эти огра-
ничения в германии?

Александр Сосновский: Несомненно, те-
перь уже к этому идет.

Дмитрий Куликов: Просто снимут, потому 
что германию иначе на войну не отправить. 
Она должна будет повторить в отношении 
тех, кто туда понаехали сейчас, то же, что 
было в 1930-е годы в отношении евреев. По 
материалу, может, не так, по логике — она 
должна будет это повторить и отправиться 
на новую войну. Поэтому снимут все огра-
ничения. Но может быть, не в первом ряду.

Александр Сосновский: Правильно вот это 
насчет суда.

Сергей Кургинян: Да, суды. И, кстати, к 
этому вопросу. Вы же знаете, что всегда 
сквозь зубы говорилось так: «Муссолини, 
Франко — ну это еще ничего».

Александр Сосновский: Это лайт-версия.

Сергей Кургинян: Да, это «лайт-версия». 
Вот нацизм — да. Освенцим — понятно. 
А теперь «фактор» снимают. Фактор сни-
мают прямо на глазах: «Ты только пикни 
мне про холокост, отвратительный убий-
ца палестинского народа, я тебе покажу!» 
И это говорится прямо. И говорится это 
либеральной, в том числе американской ев-
рейской элитой. Это не говорится только 
какими-то там антисемитами. Другие силы 
введены в игру.

Дмитрий Куликов: Прошу вас, Малек.

Малек Дудаков: Замечательно. Давайте 
всё-таки продолжим наш разговор про 
большую международную политику. Про 
Ближний Восток мы уже немножко пого-
ворили, про Европу, про противостояние 

с Западом. Я предлагаю еще поговорить 
про регион Индо-Тихоокеанский, как сей-
час его модно называть. 2024 год начал-
ся с выборов на Тайване, 13  января они 
прошли. Хоть у нас многие эксперты про-
гнозировали некую эскалацию, неожидан-
ное развитие событий, тем не менее всё, на 
мой взгляд, вполне ожидаемо произошло. 
Победил председатель правящей партии, 
и никакой очевидной моментальной эска-
лации все-таки не случилось. Тем не менее 
для американцев этот регион остается при-
оритетным, уже вы правильно упоминали, 
Филиппины и все остальные страны реги-
она, куда они постепенно поставляют и во-
оружение и усиливают свою группировку, 
то есть какой-то будущей эскалации здесь 
исключать нельзя.

Вот ваш прогноз, осторожный прогноз 
на год, на два, на три дать по поводу раз-
вития событий именно в Индо-Тихооке-
анском регионе, даже не только Тайвань, 
можно и Филиппины упомянуть, и там все 
остальные какие-то острые точки возмож-
ного будущего холодного или горячего 
конфликта.

Сергей Кургинян: Когда-то Черчилль ска-
зал по поводу Хрущева: «Этот парень на-
поминает мне человека, который пытает-
ся перепрыгнуть пропасть в два прыжка. 
А на что он там опереться хочет, непонят-
но». А потом сказал: «Ну что тут особен-
но комментировать? Политическая борьба 
в России напоминает драку бульдогов под 
ковром. О результатах можно догадывать-
ся по выкидываемым трупам». Китайская 
Народная Республика, которая всегда бу-
дет иметь в качестве критериев своего су-
ществования только китайские националь-
ные интересы и ничто другое, тем не менее 
сейчас находится в позиции, которая для 
нас очень важна. А мы можем наблюдать 
за тем, что происходит в Китайской На-
родной Республике, только вот этим почти 
черчиллевским способом, да и то с крайней 
деликатностью.

Я хочу обратить внимание на два об-
стоятельства. Категорически нельзя не-
дооценивать фигуру Си Цзиньпина. Это 
не один из моментов в китайской истории, 
где всё время лидеры сменяют друг друга, 
правит Компартия и так далее. Это уни-
кальная фигура с уникальными представ-
лениями о китайской судьбе. Это первое.

И второе, что-то там произошло под 
ковром в стратегических ядерных воору-
женных силах Китая. Не совсем то, что 
пишет уважаемый «Коммерсант» или 
кто-нибудь еще, это огрубленные версии. 
Но ясно, что расстрелы были, что они 
прошли тихо, как всё в Китае, и что китай-
цы вообще не любят, когда обсуждают их 
внутреннюю кухню.

Малек Дудаков: Прошу прощения, Вы 
имеете в виду этот скандал с водой в ра-

кетах, да? Который якобы 
американцы слили в прессу.

Сергей Кургинян: Публич-
но это, по-моему, в основ-
ном у нас «Коммерсант» 
обсуждал, но ссылаясь на 
«Блумберг». Всё это вила-
ми по воде писано, потому 
что в Китае всё происходит 
на глубине. Что что-то там 
с ракетами не вполне — да, 
и что Си Цзиньпин это за-
давил в лучших сталинских 
традициях, только мягче — 
и никто не пикнул. Поэто-
му внутри этого процесса 
идет такая неукротимая 
борьба, которая является 
главным фактором всего 
Дальнего Востока.

главный фактор Даль-
него Востока  — кто по-
бедит в большой внутри-
китайской игре, она же 

мировая. Это первое. Второе, вот кто там 
победит, то там и будет на этом Тайване, 
потому что, скажем, извинившись за избы-
точную эксцентричность сказанного перед 
китайским народом и руководством, раз-
ница между гоминьданом и сегодняшней 
Коммунистической партией Китая может 
быть определена только на специальных 
политических микроскопах. Ее де-факто 
нет. Или, иначе говоря, выйдя вперед су-
масшедшим образом, Китайская Народная 
Республика взяла на вооружение факти-
чески стратегию гоминьдана, суть кото-
рой — невероятно мощное государствен-
ное регулирование рыночной экономики.

Это же всё время вопрос простой — 
если рынок, то как мы его будем регули-
ровать? Как-то неудобно, да и неприлич-
но  — мы вроде либералы. А  на Тайване 
гоминьданом было прямо сказано, что нам 
на это глубоко и с прикладом, мы будем 
регулировать как хотим. И то же самое, по 
существу, было сказано в Китае. Хотим — 
отпускаем, хотим — натягиваем поводок, 
хотим так, хотим так. «Вы всё ждете на-
шего кризиса, — говорят китайские това-
рищи. — Вы ждете кризиса, потому что 
вы считаете, что мы Америка, и что когда 
мы увидим, что у нас плохо на рынке не-
движимости, мы начнем хлопать глазами 
и думать, как эти коллапсы отрегулиро-
вать. А мы в этот момент включим меха-
низмы государственного регулирования, 
и все умоются». И это железное китайское 
правило, и Си Цзиньпин выступает как че-
ловек, у которого есть какие-то очень лич-
ные планы по тому, что он называет китай-
ским величием и китайской судьбой. И это 
не только то, что говорится.

Поэтому считать, что Тайвань вечно 
будет болтаться на том поводке, который 
есть, нельзя. Но тут есть второе качество 
китайской политики. Они никогда не торо-
пятся. Для китайцев понятие времени су-
ществует совсем не так, как для европей-
цев. Это не одно и то же время. Там счет 
идет на любые периоды времени. Значит, 
если для того, чтобы нарастить эту мощь 
еще на 15–20 %, нужно будет пять лет — 
значит, пять лет. Если семь лет — значит, 
семь лет. И примут этот Тайвань в объя-
тия, и дадут ему преференции, и скажут, 
что братья, и никто не пикнет  — если 
не развяжут ядерную войну.

Теперь, чем это грозит Соединенным 
Штатам? Китай грозит Соединенным Шта-
там только одним — что он будет всячески 
отстаивать самые либеральные глобалисти-
ческие представления о свободном рынке 
и обо всем прочем во внешнем мире. Вот он 
будет либеральнее всей Америки в этом во-
просе, потому что чем это либеральнее, тем 
быстрее Китай берет мировую экономиче-
скую власть. Ему либерализм нужен как 
средство мировой власти, и он ее берет. 
Они начинают сегментизировать рынки, 
создавать протекционизмы и всё прочее. 

Продолжение. Начало — на стр. 1–3

Человек раздувает огонь под трехногим котлом. Средневековая миниатюра. 1300–1340



Суть времени  www.eot.su 7 февраля 2024 г. (№ 572) 5

КОлОНКА глАВНОгО РЕДАКТОРА 

глобальный рынок разрушают американ-
цы, понимая, что китайцы на нем побежда-
ют. Они не могут бесконечно это терпеть 
и не потерять власть. Я не верю, что англо-
саксы сдадут власть. Значит, будет усили-
ваться альянс с Японией, с Южной Кореей.

Теперь мы смотрим на заявления по 
поводу Кореи. Но это именно тот слу-
чай, когда конспирология выпирает в виде 
фактов реальной политики. Но мы не по-
нимаем, что там произошел взрыв идео-
логический, взрыв невероятной силы со 
всех сторон. Что вся эта концепция еди-
ной Кореи — рухнула с двух сторон. Что 
сначала ее обрушили американцы, а потом 
очень осторожный северокорейский лидер 
сказал, что всё — к чертям собачьим. «Вот 
я беру это, выкидываю  — эти договоры 
о единой Корее? Что, увидели?» Все уви-
дели.

Значит, с одной стороны, процессы 
идут безумно мягко, с другой стороны, 
идут они с ошеломительной скоростью, 
а с третьей — нельзя развязать этот узел, 
не отпустив Японию в свободное ядерное 
плавание, не придав еще что-нибудь Юж-
ной Корее, не подгребя еще что-нибудь 
и, конечно, не ведя длинные унизитель-
ные шуры-муры с Индией, которой будут 
предлагать всё, что угодно — за то, чтобы 
вписаться в американский фарватер.

Я просто знаю это по практике диало-
гов в Индии, в которой до коммуны я очень 
часто бывал. Я просто знаю, что индийцы 
относятся к этим предложениям с большой 
осторожностью, но не без внутреннего ап-
петита. Все сейчас хотят одного — все хо-
тят национальных интересов. И тут я хочу 
сказать одну для меня самую кричащую 
вещь, которая почему-то недопонимается, 
как мне кажется.

Американский глобалистский мир — 
это полный ад, это мерзость расчелове-
чивания, это чудовищное уничтожение 
человека, и это вполне себе заслуживает 
понятия «враг человечества», весь этот 
постмодернизм и прочее. Но когда кто-
то говорит, что многополярный мир будет 
мирным и спокойным, у меня это вызывает 
глубочайшее внутреннее изумление. Ну что 
вы, что вы! Россия, приготовься к тому, что 
будет! Многополярный мир — когда вою-
ют не как в биполярном мире в годы хо-
лодной войны, не то, как СССР с Америкой 
всё разруливали, — это когда война будет 
всюду: между Индией и Пакистаном, меж-
ду Китаем и Индией, между Афганистаном 
и Ираном, между Турцией и Ираном, вну-
три всей этой Африки, между какой-ни-
будь Венесуэлой и соседними странами. 
Многополярный мир — это множествен-
ная война на протяжении десятилетий.

И вывод из этого один: к этому при-
дется идти — и готовиться. А готовиться 
можно, только переводя страну на те рель-
сы, которые позволят ей в этом многопо-
лярном мире оказаться настолько сильной, 
чтобы ее никто не пробовал на зуб.

Василь Вакаров: Сергей Ервандович, здрав-
ствуйте. Закончился Давос. И действитель-
но, Вы абсолютно правы, троица украинцев 
или представители Украины — Кулеба, Ер-
мак и Зеленский — заявляют: «Дайте нам 
оружие и деньги, мы завершим работу». 
После этого всё, что творилось на терри-
тории Российской Федерации — в ленин-
градской области, Туапсе, Орле и так да-
лее — две спецслужбы украинские, СБУ 
и гУР, соревнуются, заявляют: «Это мы 
сделали». — «Это мы сделали». — «Нет, 
это мы сделали». — «Нет, это мы сдела-
ли».

Наконец, Зеленский подписал указ 
о том, что, оказывается, здесь есть истин-
ные исторически украинские земли.

На которых живут как раз такие укра-
инцы, которых нужно освободить. И после 
этого финалом, к сожалению, является 
выстрел двух ракет, трагедия, в которой 
погибли все наши люди. Я к чему это всё 
веду? К тому, что, к сожалению, я согла-

шаюсь с Вами, что нынешняя украинская 
власть превзошла в цинизме ту, которая 
была в декабре. Потому что некто лубе-
нец, омбудсмен, заявляет: «А мы не знаем, 
в этом самолете вообще были люди или 
нет? Там вообще украинцы летели? Вооб-
ще кто там? Мы не знаем».

И не только Европа, но и Соединен-
ные Штаты Америки, и всё то, что назы-
вается «либеральный мир», на это никак 
не реагирует. Такое впечатление, что вооб-
ще ничего не произошло. Ну Россия что-то 
пытается сделать. И вот мне кажется, что 
украинское общество переродилось, или, 
что называется, переформатировалось, 
причем в то, что называется бандеризм. 
А как России быть с тем, что называется 
нынешняя Украина и нынешнее украинское 
общество? Какой-то выход есть?

Сергей Кургинян: Спасибо, Василь. 
Во-первых, за то, что это напомнили про 
это трагическое событие. Все знали всё. 
Они подтянули к границе «Пэтриоты» — 
это их тяжелые ракеты. Эти ракеты мо-
гут, прошу прощения, пукнуть без распо-
ряжения гУР? Это же не бухну́л какой-то 
бандеровец и из «Стингера» долбанул — 
и попал, «славный» украинский хлопец. 
Это же тяжелое оружие. А  они знают 
каждую цифру, кто летит в самолете. 
По-видимому, они знали еще и о том, что 
в этом самолете будут лететь какие-то 
важные для них русские, которых очень 
надо уничтожить.

Дмитрий Куликов: Ну об этом они почти 
официально сказали. Кто это? Юсов ска-
зал?

Сергей Кургинян: Значит, им плевать на 
этих парней. Но тут есть еще одно обсто-
ятельство: им-то плевать, а этот клоун, 
который руководит такой жесткой ру-
кой, — он же хотел спектакля. Эти укра-
инцы должны были прилететь, он должен 
был со слезами на глазах сказать: «Я лич-
но вас освободил! Я отдал кровавому пу-
тинскому режиму литр крови своей за то, 
чтобы вы вернулись в семьи!» Всё это шоу 
было запланировано. Но ему кто-то это 
перебил. И вот — раз! — и не будет шоу.

Значит, это изнутри-то уже на каком 
кровавом градусе находится? Мне скажут, 
«бывают случайности». Согласен, всё бы-
вает. На войне девяносто процентов надо 
списать на случайности. Но не сто! Ну не-
возможно же всё списать! И это первое.

Второе. Если внимательно посмотреть, 
как идут атаки по российским территори-
ям, то совершенно понятно, что это нара-
щивается, и наращивается стремительно.

Меня гораздо больше беспокоит в этом 
смысле (притом что это всё трагично и чу-
довищно), что надо быстро закрываться с 
точки зрения ПВО. И можно — и уже на-
чали говорить о том, как именно закрыть-
ся. И закроются.

Я верю в то, что рано или поздно все 
разумные действия будут сделаны. Хоте-
лось бы, чтобы раньше. При этом, напри-
мер, то, что происходит в жилищно-комму-
нальном хозяйстве — это тоже тревожные 
вещи. Это всё говорит о том, как мы долж-
ны относиться к украинскому эксцессу. Мы 
должны к нему относиться до конца как 
к экзистенциальному. До конца. Вот нет 
цены, которую мы не можем заплатить 
за победу. Я имею в виду не человеческие 
потери. Я совершенно не понимаю и сей-
час, почему тем не менее мы, заявив одни 
цифры военных расходов, потом сами на-
зываем другие. Но я-то считаю, что нужны 
третьи, что ничего плохого не произойдет, 
если Россия перейдет на десять процентов, 
пятнадцать процентов военного бюджета. 
10–15% бюджета, которые будут вложены 
в оборону, ничего не изменят в жизни про-
стых людей и никакой инфляции не созда-
дут. Весь вопрос заключается только в том, 
что мы всё время преуменьшаем украин-
скую угрозу.

Мы должны вести себя спокойно, мяг-
ко. Мы не можем позволить себе сейчас ка-
ких-то резких разворотов. Мы такие, какие 
мы есть, и мы от этого «такие, какие есть» 
в новую эпоху будем двигаться десять лет. 
Но мы должны двигаться в эту сторону, 
понимая, что с нами играют смертники. 
С нами играют люди, которые взяли под-
ряд на наше уничтожение: они сегодня го-
ворят об этих территориях, завтра будут 
говорить о других, они уже рассматривают 
своей единственной задачей уничтожение 
российского государства. Все разговоры 
о том, что это на них напали, а они «хо-
тели мира и дружбы с Россией» — это на-
глая подлая ложь. Они всё время шипели, 
как клубки гадюк, о том, что «московиты 
должны развалиться», что их только раз-
вал интересует, что только внутренние про-
цессы их спасут. И что тогда они в Кремле 
придут к власти и уничтожат всех так, как 
никакому гитлеру не снилось.

Ну так к ним и надо относиться! Вот 
как они предъявляют, так и надо относить-
ся. Не надо говорить «собака лает, ветер 
носит», «понты дороже денег» — мол, бол-
туны, театральные люди в чем-то. Внутри 
там есть всеобъемлющая ненависть и же-
лание добить до конца. Ну так, значит, тех, 
кто хочет это сделать с тобой, надо дове-
сти до состояния, когда они всё поймут. 
Всё до конца. А это можно сделать, только 
наращивая существующую Россию, а дру-
гой у нас не будет. Мы тридцать лет шли 
определенным путем. Существующая Рос-
сия с, как мне лично представляется, трех-
миллионной профессиональной армией, 
полностью профессиональной, и развитие 
оборонного комплекса до таких размеров, 
при которых все откроют рот и скажут: 
«Батюшки, что русские творят!»

Потом это надо использовать разумно 
и максимально мягко. Поставить происхо-
дящему мат — и дальше двадцать пять лет 
разбираться с результатами своей победы, 
с которыми еще придется разбираться. 
И понимать: всё, ты заехал на эту террито-
рию, ты назад не выедешь.

Это необратимый процесс. Украина 
запустила необратимый геополитический 
процесс и необратимый процесс транс-
формации Российской Федерации. Не-
обратимость трансформации Российской 
Федерации и необратимость геополити-
ческого процесса есть единое целое. В ко-
нечном итоге внутри этих компонентов 
ставкой является — быть гуманизму или 
нет в XXI веке, быть ли человечеству как 
собственно человечеству.

При таких ставках в игре забыть надо 
обо всех мелких радостях. Тем более что 
никто не призывает, чтобы опустели пол-
ки магазинов. Будут полными полки ма-
газинов и всё будет. главное — точно по-
нять, кто тебе противостоит, и не делать 
по этому поводу фигур умолчания или 
преуменьшения. Давно говорю, что самое 
опасное  — фигуры преуменьшения. Там 
наверху очень сильные и бесконечно тем-
ные жестокие люди — их надо показать. 
И на это надо ответить. У русской души 
на это сила есть.

Дмитрий Куликов: Кто-то окажется на 
стороне нацизма с Украины вместе с тер-
риторией, а кто-то на стороне антинациз-
ма. Вот и всё, что там произойдет, по су-
ти. И главное — не ошибиться, каждому 
не ошибиться, выбирая сторону. Вот я от 
себя бы так ответил.

Сергей Кургинян: А я, отвечая Вам, ска-
жу. Нам объявлена война на истощение 
и уничтожение — мы ее принимаем. И мы 
будем в этом предельно бережны. Прези-
дент России сказал: «Мы что, теперь будем 
сами уничтожать большие скопления мир-
ного населения, что ли? Мы не будем это-
го делать». Он сказал: «У меня всё внутри 
кипит, но я этого делать не буду». Но мы 
сделаем так, что объявленная нам война на 
истощение нами будет выиграна с соответ-

ствующими последствиями. И мы постара-
емся сделать эти последствия минимально 
трагическими для братского украинского 
народа. Но кто не спрятался — мы не ви-
новаты.

Дмитрий Куликов: Сергей Ервандович, 
еще вот один вопрос, очень содержатель-
ный разговор, масштабный, сегодня у нас 
произошел. И у меня родился вопрос, на 
который я ответа не знаю, а он мне кажет-
ся важным. Вот у всего, что Вы описали, 
у всех этих процессов разномасштабных, 
есть свое время. Тем более вы выделили, 
например, что китайское время течет со-
всем по-другому, нежели у всех осталь-
ных. Или китайский человек — это совсем 
другой человек, чем наш человек. Но кроме 
вот этого разграничения, у всего есть свое 
время. Вот если посмотреть на картину, ко-
торую Вы нарисовали, у тех сил, которые 
стоят за подготовкой нацифицированного 
социума — вот так его пока абстрактно на-
зовем в большом масштабе, — у них какое 
время?

Сергей Кургинян: Одиннадцать лет.

Дмитрий Куликов: И  сколько у них его 
есть?

Сергей Кургинян: Одиннадцать лет.

Дмитрий Куликов: Успеют или не успеют?

Сергей Кургинян: Одиннадцать лет.

Дмитрий Куликов: А почему одиннадцать?

Сергей Кургинян: Они сами называют. 
Они сами называют именно тот момент, 
когда это всё кончится. 2035 год просто 
стоит на стратегических картах. У  них 
одиннадцать лет, чтобы этот процесс за-
вершить. Это очень мало, они проигрыва-
ют. Они не могут этот фарш западный, ко-
торый они создали, этого потребителя так 
быстро высушить до нацистских характе-
ристик, не могут. Сопротивление большое. 
Но те, кто им противостоят, они ничуть 
не лучше. И в этом смысле мы не обсуди-
ли «вирус X» и всё, что происходит вокруг 
него. Когда так начинают говорить, ждите 
следующих демаршей.

И те, кто говорят о средних войнах с 
такой нацификацией, о ядерной войне и о 
биологическом уничтожении большей ча-
сти человечества — это разные группы. Их 
конфликт тоже надо видеть, и, возможно, 
им можно в какой-то степени управлять. 
Так, чтобы все съели друг друга. Но я ду-
маю, что на самом деле их решимость лю-
бой ценой уничтожить нас — очень велика. 
Только ошеломительный образ России, ко-
торую никак нельзя укусить, может заста-
вить их перейти к позиционной ненависти 
и к долгой игре, в это, пусть ненавидящее, 
но не атакующее состояние.

Каждая наша слабость, каждая наша 
легкомысленность, каждый наш неуспех 
внутри страны, каждая наша ошибка обо-
ронная или внешнеполитическая — будут 
рассматриваться ими как сигнал к напа-
дению. Это называется провоцирующая 
слабость. Это есть угроза уничтожения 
человечества. Россия и по внутренним 
причинам, и по общечеловеческим не мо-
жет позволить себе одного — провоциру-
ющей слабости. А значит, она должна ста-
новиться новой, будет становиться новой, 
она должна делать это мягко, без переги-
бов, без шараханья из крайности в край-
ность, но неумолимо, постепенно и до 
конца. У нее нет выбора, а она хочет жить. 
Я твердо знаю, что воля к жизни есть — 
а это главное.

Дмитрий Куликов: Спасибо Вам огромное, 
Сергей Ервандович, за этот прекрасный 
разговор, спасибо большое! Я благодарю 
коллег за участие в программе.
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СВОДКИ С ТЕАТРА ВОЕННыХ ДЕйСТВИй 

Не мытьем, так катаньем
На фронтах спецоперации

МОСКВА, 30 января — «Коммерсант»

Минобороны РФ заявило, что ночью 
средствами ПВО был уничтожен в воз-
духе и перехвачен 21 украинский беспи-
лотник. По данным ведомства, 11 БПлА 
сбили над Крымом, 5 — над Белгород-
ской областью, 3  — над Брянской об-
ластью, по 1 БПлА  — над Калужской 
и Тульской областями.

МОСКВА, 3 февраля — «Коммерсант»

Дежурные средства ПВО около 20:00 мск 
перехватили 2 беспилотника ВСУ 
над Брянской областью, утверждает 
пресс-служба Минобороны России.

3  февраля утром Минобороны со-
общило, что средства ПВО перехватили 
и уничтожили 4 БПлА над Белгородской 
областью, 2 — над Волгоградской и 1 — 
над Ростовской.

В результате падения дрона, сби-
того над Волгоградской областью, воз-
никло возгорание на НПЗ «лукой-
ла», оно было ликвидировано, заявил 
губернатор региона Андрей Бочаров. 
Позднее источники «Ъ» на предприя-
тии сообщили, что на НПЗ в Волгогра-
де после атаки дрона временно оста-
новят часть производственного цикла. 
В  «лукойле» позже заявили, что НПЗ  
работает в штатном режиме.

МОСКВА, 4 февраля — РИА Новости

Число погибших в результате удара ВСУ 
по пекарне в лисичанске выросло до 20, 
сообщили РИА Новости в пресс-службе 
МЧС России.

«Тела 20 погибших извлечены сотруд-
никами МЧС из-под завалов в Лисичан-
ске после обстрела. Несмотря на угрозу 
повторного удара, спасатели с риском 
для жизни продолжают разбор завалов 
и поиск людей», — сказал собеседник 
агентства.

3 января украинские войска атаковали 
здание пекарни в лисичанске. По предва-
рительным данным СК, удар был нанесен 
с помощью РСЗО HIMARS. 10 мирных 
жителей получили ранения. Как уточнили 
в минздраве региона, 5 из них находятся 
в тяжелом состоянии. Изначально сообща-
лось, что под завалами могут находиться 
порядка 40 человек. Как заявил глава лНР 
леонид Пасечник, киевский режим, терпя 
поражение на фронте, специально нанес 
удар в выходной день, когда многие идут 
за хлебом.

лисичанск расположен рядом с 
линией фронта. Украинская армия, 
оставляя населенный пункт, взорва-
ла и разрушила часть административ-
ных зданий. В  результате боев полу-
чили повреждения важные объекты 
инфраструктуры. ВСУ продолжают 
обстреливать этот город.

КИЕВ, 1 февраля — «Страна.UA»

главное управление разведки (гУР) мино-
бороны Украины заявило об уничтожении 
ракетного катера Черноморского флота РФ 
«Ивановец».

Сообщается, что судно находилось на 
рейде озера Донузлав в Крыму и сегодня 
ночью «в результате ряда прямых попа-
даний в корпус» дало крен на корму и за-
тонуло.

БЕРЛИН, 3 февраля — Bild

Как пишет эксперт Bild по анализу откры-
тых данных Юлиан Рёпке, весной 2022 го-
да Черноморский флот РФ насчитывал бо-
лее 70 кораблей, а российская пропаганда 
называла его «непобедимым». Но после 
уничтожения крейсера «Москва» флот на-
всегда отошел от берегов Украины. Всего 
с тех пор в открытом море и в доках унич-
тожены 13 кораблей, а также здание штаба 
ЧФ в Севастополе.

Буквально на днях в Крыму морскими 
беспилотниками потопили ракетный катер 
«Ивановец». Немецкий эксперт по Украине 
Маттиас Неллес опубликовал наглядную 
инфографику о потерях Черноморско-
го флота с начала войны. По подсчетам 
специалиста, если судить по общему тон-
нажу кораблей, потери флота составляют 
уже 20 %.

КИЕВ, 30 января — РИА Новости

Компания «Украинская бронетехника» 
признала, что Россия в последнее время 
всё чаще наносит удары по объектам, на 
которых производится оружие, сообщает 
телеканал ABC со ссылкой на ее генди-
ректора Владислава Бельбаса.

По информации компании, угроза со 
стороны российских сил настолько серьез-
ная, что ей приходится распределять свою 
производственную базу по нескольким 
объектам, чтобы минимизировать послед-
ствия возможных ударов.

КИЕВ, 30 января — ТАСС

граждане Украины, которых сейчас уда-
ется мобилизовать, не имеют практиче-
ски никакой мотивации, заявил началь-
ник гУР минобороны Украины Кирилл 
Буданов.

«Если не найти мотивацию для 
этих людей, то сколько человек прину-
дительно или согласно нормам законода-
тельства ни загнать, их коэффициент 
полезного действия будет почти нуле-
вой. Что, в принципе, и происходит в по-
следнее время», — приводит украинское 
издание «Страна. UA» слова Буданова.

глава военной разведки признал, что 
мужчины призывного возраста в стране 
массово уклоняются от мобилизации. «Все 
болеют за Украину, но все бегут», — ска-
зал он.

БРЮССЕЛЬ, 1 февраля — «Коммерсант»

глава Евросовета Шарль Мишель заявил, 
что решение Евросоюза предоставить 
Украине помощь в размере €50 млрд в пе-
риод с 2024 по 2027 год является «посла-
нием США».

Украина уже месяц не получает по-
мощь от США, потому что конгресс 
не может одобрить запрошенные Байденом 
$61 млрд для Киева из-за протеста респу-
бликанцев.

«Это послание США и нашим 
партнерам в мире, что мы поддержива-
ем Украину и ее территориальную це-
лостность», — сказал Шарль Мишель 
на пресс-конференции по итогам саммита 
ЕС в Брюсселе. Он отметил, что этот шаг 
также продемонстрирует Киеву «реши-
тельность» ЕС «быть полностью моби-
лизованным для поддержки их свободы 
и будущего», а европейскому обществу — 
«единство союза и то, что Россия не за-
пугала его».

Запад перестает финансировать Украину по 
старой схеме, теперь деньги будут выдавать 
маленькими траншами и под жесткие усло-
вия, причем из €50 млрд на 4 года Киеву до-
станется €39 млрд, или по €1 млрд в месяц, 
при ежемесячном дефиците бюджета почти 
в €4 млрд!

Впрочем, денег Украине, так или иначе, 
дадут.

ЛОНДОН, 3 февраля — «Страна.UA»

В Европе возник новый «секретный план» 
конфискации российских активов, сооб-
щает Financial Times со ссылкой на свои 
источники. Идея состоит в финансиро-
вании Украины за счет долговых обяза-
тельств, которые будут обеспечены рос-
сийскими активами. После формирования 
долговых обязательств «коалиция, под-
держивающая Украину, потребует, что-
бы Россия погасила долг, а если она этого 
не сделает, то замороженные российские 
суверенные активы будут конфискова-
ны». Такой план разослала странам G7 
Бельгия, где хранится львиная доля рос-
сийских ценных бумаг (€191 млрд).

Представители двух стран заявили 
FT, что сейчас это основной вариант раз-
блокировки российских средств. Способ 
позволит финансировать Украину сразу 
(выделив для нее денег под залог активов 
РФ), а вопрос конфискации резервов ЦБ 
РФ отложить на потом.

ЛОНДОН, 3 февраля — «Коммерсант»

Великобритания предложила союзникам 
по НАТО изучить возможность отправ-
ки на Украину экспедиционного корпуса 
НАТО, сообщил источник РИА Новости 
и телеканала RT. лондон также предложил 
установить бесполетную зону над подкон-
трольной Киеву территории и не исключил 
удары по «стратегическим инфраструк-
турным объектам в северных регионах 
России».

Собеседник агентства и телеканала 
заявил, что Великобритания хочет скрыт-
ной переброски высокоманевренных сил 
НАТО из приграничных районов Румынии 
и Польши для занятия оборонительных ру-
бежей по правому берегу Днепра, при этом 
не исключается «превентивный удар во-
оруженных сил Молдавии и Румынии по 
Приднестровью». План также предусма-
тривает развертывание контингента НАТО 
и армий отдельных членов организации на 
территории Норвегии и Финляндии для 
«распыления» российских сил.

лондон собирается создать буферную 
зону в пределах занятых позиций, включая 
границу с Белоруссией и территорию вокруг 
Киева, предполагается, что высвободив-
шиеся силы Украина направит в зону бое-
вых действий. Великобритания считает, как 
утверждает РИА Новости, что реализация 
плана подорвет наступательные возможно-
сти России и вынудит ее пойти на перего-
воры. лондон при этом, как утверждается, 
понимает, что большинство стран НАТО сей-
час не поддержат такие меры, но считает, что 
план может быть одобрен при значительном 
ослаблении ВСУ и успешном продвижении 
российских войск. Ожидается, что подго-
товка сценария будет завершена к маю.

Войска НАТО на Украине — это ядерная 
война в Европе. Поэтому данную информа-
цию в СМИ стоит воспринимать, скорее, как 
замер реакции общества и элит.

Мы горой стоим за мир. 
Многополярный

Столь активно обсуждаемый многополяр-
ный мир, идущий на смену гегемонии США, 
будет гораздо менее стабильным и гораздо 
более кровавым, поскольку полюса и их са-
теллиты будут выяснять отношения и делить 
ресурсы по всему глобусу.

БРЮССЕЛЬ, 1 февраля — «Страна.UA»

В Евросоюзе обеспокоены риском кон-
фликта с Россией в случае успеха Кремля 
на Украине, пишет The Wall Street Journal. 
Издание считает, что европейские чиновни-
ки меняют свой взгляд на конфликт — «с 
морального крестового похода на битву 
за самосохранение».

В отличие от начала войны, теперь в ЕС 
говорят, что должны поддержать Украи-
ну не только из моральных соображений, 
но и из собственных интересов — чтобы 
не допустить превращения России в воен-
ную силу, способную атаковать НАТО, «ес-
ли и когда поддержка альянса со стороны 
США ослабнет». Такая переоценка осо-
бенно видна в германии, которая в начале 
конфликта опасалась отправлять оружие 
Украине, а теперь призывает всех удвоить 
эти усилия.

БРЮССЕЛЬ, 1 февраля — «Страна.UA»

Евросоюз смещает фокус расходов с реа-
лизации мер по защите климата на оборо-
ну и переходит на пушки вместо «зеленого 
курса», сообщает Financial Times. В публи-
кации говорится, что, столкнувшись с 
ужесточением национальных бюджетов, 
страны ЕС сократили общий фонд, пред-
назначенный для стимулирования иннова-
ций, с €10 млрд до €1,5 млрд.

При этом страны гарантировали, что 
его можно будет использовать только для 
проектов, связанных с обороной, а не для 
«зеленых» технологий и других климати-
ческих проектов. Европейский инвестици-
онный банк, который в 2019 году назвал 
себя «климатическим банком», оказался 
под давлением необходимости финансиро-
вать больше проектов в военной промыш-
ленности.

БРЮССЕЛЬ, 29 января — РИА Новости

Страны НАТО могут согласовать создание 
системы «военного Шенгена», которая бы 
позволила военным формированиям сво-
бодно перемещаться в пределах границ 
стран-членов, сообщает газета Times.

Как подчеркивает издание, в настоя-
щее время трансграничные учения НАТО 
зачастую требуют выполнения большого 
объема бумажной работы, что может ока-
заться критичным в случае военного кри-
зиса.

БРЮССЕЛЬ, 30 января — ТАСС

ЕС уже потратил €1,7 млрд на улучшение 
военной мобильности в Европе, необходи-
мой для переброски военных сил в случае 
крупного конфликта, и должен готовиться 
к новым инвестициям, заявил глава евро-
дипломатии Жозеп Боррель, выступая на 
организованном Бельгией европейском фо-
руме по военной мобильности.

Он подчеркнул, что проекты направ-
лены на развитие и адаптацию к перевозке 
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тяжелых, крупногабаритных или опасных 
грузов европейской транспортной инфра-
структуры, включая железнодорожные 
и автомобильные дороги, мосты, тоннели, 
порты и аэропорты, а также на гармони-
зацию законодательств разных стран по 
перевозкам военных грузов, чтобы значи-
тельно упростить бюрократические меха-
низмы при пересечении границ стран ЕС.

«Шенген сделал границы стран ЕС 
невидимыми, но они есть, и они сра-
зу видны, когда вы перевозите военные 
грузы, правила перевозки которых всё 
еще сильно различаются в разных стра-
нах», — сказал Боррель.

БРЮССЕЛЬ, 30 января — «Страна.UA»

В Брюсселе германия, Польша и Нидерлан-
ды подписали соглашение о намерениях, 
направленное на упрощение передвижения 
союзных войск по их территории. Доку-
мент призван сократить бюрократическую 
волокиту, препятствующую быстрому пе-
ремещению войск и оружия на восточный 
фланг НАТО, пишет Polskie Radio.

По сути, это соглашение об ускорении 
развертывания войск НАТО на восточном 
фланге. И если, вернее, когда, заработают 
правила «военного Шенгена», это позво-
лит ключевым игрокам альянса, в первую 
очередь США, беспрепятственно размещать 
свои войска на территории стран — млад-
ших партнеров по факту, не тратя время на 
бюрократическую волокиту.

БЕРЛИН, 29 января — ТАСС

Бундесвер нуждается в допсредствах 
для модернизации, деньги из спецфонда 
в €100 млрд, созданного в 2022 году, поч-
ти закончились, пишет Handelsblatt.

«Более €60 млрд спецфонда уже свя-
заны контрактами», — заявила газете 
глава Федерального управления по обо-
рудованию, информационным технологи-
ям и технической поддержке бундесвера 
Аннетт леник-Эмден. С  помощью спец-
фонда бундесвер смог финансировать за-
тянувшиеся на годы закупки, такие как 
приобретение новых истребителей, броне-
транспортеров и боеприпасов. Однако, как 
подчеркнули представители отрасли, этого 
недостаточно для устойчивого укрепления 
ВС ФРг и создания мощной оборонной 
промышленности.

МИНСК, 30 января —  
«Военно-политическое обозрение»

ВВС НАТО активно осваивают воздуш-
ное пространство Северной Атлантики. 
«По просьбе» правительства Исландии 
трижды в год на ротационной основе 
патрулирование воздушного простран-
ства проводят ВВС стран альянса. На се-
годняшний день в Исландии на авиабазе 
Кефлавик базируются норвежские истре-
бители F-35.

Примечательно то, что целью миссии 
наблюдения за воздушным пространством 
является возможность быстрого реагиро-
вания. В свою очередь, задачами миссии 
являются: вести мониторинг воздушно-
го движения и воздушного пространства, 
а также идентификация, регистрация и по-
тенциальное сопровождение неизвестных 
летательных аппаратов из воздушного 
пространства Исландии и, при необхо-
димости, за пределами зоны ответствен-
ности НАТО. Кроме того, к выполнению 
этих задач привлечены сотрудники центра 
управления воздушным движением НАТО 
в Удеме (германия).

Необходимо отметить, что США во 
второй раз возвращаются на этот уда-
ленный остров, размещая там свои силы 
и средства. Но с какой целью?

Американцы заявили, что вынужде-
ны вновь восстановить базу НАТО Naval 
Air Station, чтобы справиться с растущей 
военной активностью России вокруг Ис-
ландии. На данный момент на Кефлавике 
базируются американские самолеты базо-
вой патрульной авиации P-8 Poseidon. Но 
основная ее цель — это размещение само-
летов стратегической бомбардировочной 
авиации, в частности, трех стратегических 
бомбардировщиков невидимок B-2 Spirit. 
Недавно они перелетели с континенталь-
ной части США в ходе отработки усиления 
ударной группировки союзных сил в аркти-
ческих широтах.

Также на Кефлавике отметился само-
лет резервной системы управления и свя-
зи Е-6В, который, между прочим, явля-
ется резервным воздушным командным 
пунктом Стратегического командования 
ВС США. Он оснащен автоматизирован-
ным комплексом управления пусками меж-
континентальных баллистических ракет 
и связи с атомными подводными лодками 
типа «Огайо».

Отметим дополнительно, что у китайцев 
тоже обширные планы на Арктику. Русскую 
Арктику.

ВАШИНГТОН, 30 января — РИА Новости

США больше не обладают неоспоримым 
превосходством в мире интенсивной стра-
тегической конкуренции, пишет глава ЦРУ 
Уильям Бёрнс в статье для Foreign Affairs.

«Подъем Китая и реваншизм Рос-
сии создают серьезные геополитические 
сложности в мире интенсивной страте-
гической конкуренции, в котором США 
больше не обладают неоспоримым пре-
восходством», — отметил он. Бёрнс под-
черкнул, что Путин восстанавливает обо-
ронное производство в стране и Москва 
уверена, что сможет «раздавить Украину 
и взять измором ее западных сторонни-
ков».

«Менее 5 % оборонного бюджета 
США — это относительно скромная ин-
вестиция со значительной геополитиче-
ской отдачей для США и американской 
индустрии», — убежден глава развед-
службы. Он отметил, что «этот год, ве-
роятно, будет тяжелым испытанием на 
выносливость на поле боя на Украине», 
но «продолжение поставок оружия укре-

пит позиции Украины, если появится 
возможность для серьезных переговоров».

МОСКВА, 30 января — РИА Новости

Россия изучает источник информации 
о возможности размещения США свое-
го ядерного оружия в Великобритании, 
но в любом случае в своем планировании 
исходит из того, что рассматривает всё 
ядерное оружие стран — членов НАТО: 
США, Британии и Франции — как еди-
ный ядерный арсенал, нацеленный про-
тив РФ, заявил глава МИД РФ Сергей 
лавров.

ВАШИНГТОН, 2 февраля — РИА Новости

глава Национального управления ядерной 
безопасности США (NNSA) Джилл Хруби 
рассказала на профильном саммите о ра-
боте ведомства и глобальных вызовах сле-
дующее:

• перед NNSA стоят наибольшие задачи 
со времен создания водородной бом-
бы;

• нужно оживить старую ядерную ин-
фраструктуру времен Второй мировой 
войны, обеспечить ее работу на 50 лет 
вперед;

• США реализуют стратегии обогаще-
ния урана для нужд обороны и граж-
данской энергетики;

• через несколько десятилетий стране 
необходимо возобновить производ-
ство высокообогащенного урана;

• NNSA в 2023 году поставило Пентаго-
ну более 200 ед. модернизированных 
вооружений;

• в новом бюджете на оборону одобре-
но создание ядерной крылатой ракеты 
морского базирования (SLCM-N) с бо-
евой готовностью к 2034 году;

• ядерный ландшафт в мире стал 
не только более опасным, но и более 
динамичным;

• США считают действия России в ядер-
ной сфере «дестабилизирующими»;

• ИИ несет угрозу распространения 
оружия массового поражения, вклю-
чая ядерное.

ВАШИНГТОН, 31 января — Asia Times

Обозреватель издания Дэвид голдман 
подверг критике фразу экс-госсекретаря 
и экс-директора ЦРУ Майка Помпео на 
слушаниях спецкомитета палаты предста-
вителей по Китаю. «Одна из центральных 
теорий Си Цзиньпина это: «Появитесь 
в Африке с украденной в США интеллек-
туальной собственностью, которую вы 
создали с помощью дешевой рабочей силы 
внутри Китая, а затем выбросьте ее на 
весь мир в попытке собрать политиче-
скую власть», — заявил Помпео.

По словам Дэвида голдмана, в этой 
фразе рекордное количество ошибок. Ха-
рактерной чертой экспорта Китая в Аф-
рику является цифровая широкополосная 
связь. Компания Huawei  — крупнейший 
в мире поставщик телекоммуникационной 
инфраструктуры — построила 70 % мощ-
ностей мобильной широкополосной связи 
в Африке. Однако интеллектуальная соб-
ственность Huawei на цифровую широко-
полосную связь исходит не из США, по-
скольку они уже много лет не производят 
никакого телекоммуникационного обору-
дования. А Huawei четверть своего вало-
вого дохода — $25 млрд в год — тратит 
на НИОКР.

«Huawei построила за пределами 
Шэньчжэня целую деревню с копиями 
известных европейских зданий для раз-
мещения части своего научно-исследова-
тельского персонала. Они действитель-
но там есть. Я посетил кампус и видел 
их своими глазами. Вот я в корпора-
тивной библиотеке Huawei, созданной 
по образцу французской Национальной 
библиотеки. Я посетил производствен-
ный завод Huawei, который производит 
2,4 тыс. базовых станций 5G в день — 
около ¼ установленной мощности в ми-
ре. Они построены не с использованием 
дешевой рабочей силы; на самом деле они 
строятся без какого-либо труда, пото-
му что завод полностью оцифрован. Ро-
боты выполняют почти всю работу. За 
роботами следят всего 45 сотрудников 
Huawei в белых халатах. Одна задача 
сборки по-прежнему выполняется вруч-
ную. Я не спрашивал, сколько Huawei 
платит 45 работникам, но это вряд ли 
имеет значение, поскольку труд состав-
ляет лишь небольшую часть добавленной 
стоимости завода», — пишет голдман.

По мнению голдмана, Китай не стре-
мится к политической власти. «Китай 
не проявил никакого интереса к вмеша-
тельству в управление африканскими 
странами. Ему безразлично, как мы, вар-
вары, управляем собой, будь мы афри-
канцами или американцами», — пишет 
обозреватель. Китай очень заинтересован 
в экономической мощи, включая доступ к 
сырью и контроль над экспортными рынка-
ми. В середине 2010-х годов экспорт Китая 
направлялся в основном на развитые рын-
ки, но в течение прошлого года экспорт Ки-
тая на глобальный Юг превысил экспорт на 
развитые рынки почти на 20 %. Частично 
это объясняется перенаправлением торгов-
ли в США через Вьетнам, Индию, Мексику 
и других посредников, которые покупают 
и собирают китайские компоненты для пе-
репродажи в США. Эту инициативу назы-
вают «поддержкой друзей», и она только 
усилила контроль Китая над глобальными 
цепочками поставок, считает обозреватель.

«Но экспорт Китая в значительной 
степени представляет собой цифровую 
и физическую инфраструктуру. Я писал 
в исследовании по делам Америки за де-
кабрь 2023 года: точно так же, как ж/д 
превратили местные продукты в това-
ры мирового рынка в XIX веке, мобильная 
широкополосная связь превращает мар-
гинализированных людей в развивающих-
ся странах в участников глобальной эко-Глава ЦРУ Уильям Бёрнс
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номики. Инвестиции Китая в $1 трлн 
в инициативу «Один пояс — один путь» 
привели к оцифровке коммуникаций во 
множестве развивающихся стран, что 
привело к преобразующим эффектам. 
Экономический рост Китая, начавший-
ся в конце 1970-х годов, стал величайшим 
экономическим событием второй поло-
вины ХХ  века. По данным Всемирного 
банка, ВВП Китая на душу населения 
вырос в 27 раз в период с 1979 по 2022 год 
по паритету реальной покупательной 
способности», — пишет обозреватель.

Вторая волна преобразований сейчас 
идет в остальной части глобального Юга. 
Возможно, это величайшее экономиче-
ское событие первой половины XXI века, 
а США по большей части остаются в сто-
роне, считает он.

Ошибочное высказывание Помпео 
проистекает из катастрофической ошиб-
ки восприятия со стороны бывшего гос-
секретаря и многих других аналитиков 
США: если Китай что-то делает, то он, 
должно быть, жульничает и замышляет 
заговор с целью захвата власти. Китай 
делает нечто, что бросает вызов мирово-
му положению США гораздо более дра-
матичным образом: он с нуля преобра-
зует экономическую жизнь в некоторых 
регионах развивающегося мира. Неспо-
собность Америки понять это, возможно, 
является величайшей ошибкой в отврати-
тельной истории американской внешней 
политики.

Политика США на Ближнем 
Востоке: уходя — уходи

ВАШИНГТОН, 30 января — «Коммерсант»

Военные США не смогли отразить атаку 
беспилотника на военную базу в Иорда-
нии на границе с Сирией и Ираком, по-
скольку перепутали вражеский дрон со 
своим. В это же время на аванпост воз-
вращался американский дрон, пишет The 
Wall Street Journal со ссылкой на чинов-
ников. По данным WSJ, во время атаки 
было не ясно, какой из дронов принад-
лежит США.

ВАШИНГТОН, 30 января — ТАСС

Президент США Джо Байден распорядил-
ся разработать ответные меры на нападе-
ние на ВС США на сирийско-иорданской 
границе, среди возможных предложений 
рассматривается удар по иранским воен-
нослужащим в Ираке и Сирии, сообщила 
газета Politico со ссылкой на свои источ-
ники.

По их данным, Байден потребовал 
представить несколько вариантов ответ-
ных действий США, которые позволили 
бы решительно сдерживать другие атаки 
и в то же время не привели бы к дальней-
шему обострению ситуации на Ближнем 
Востоке. По словам собеседников издания, 
Пентагон в качестве ответных мер рассма-
тривает нанесение ударов по иранским во-
еннослужащим в Сирии или Ираке, а также 
по объектам иранских ВМС в Персидском 
заливе.

Как отмечает газета, после одобрения 
Байдена ответные меры, скорее всего, при-
мут в течение пары дней, удары «будут на-
носиться волнами» по нескольким целям. 
Источники Politico сообщили, что Байден 
вряд ли станет говорить об ответных ме-
рах, пока не будет принято окончательное 
решение. При этом газета допускает, что 
«ответные меры могут еще больше нака-
лить обстановку на Ближнем Востоке».

БРЮССЕЛЬ, 30 января — РИА Новости

генсек НАТО йенс Столтенберг, коммен-
тируя нападение на американскую воен-
ную базу в Иордании, заявил, что Иран 
«дестабилизирует регион».

Уж если кто и дестабилизирует регион, 
так это США, которые следуют концепции 
«мирового беспорядка», или хаотизации. 
Исполнять роль мирового жандарма и под-
держивать порядок оказалось слишком 
затратно, а вот ловить рыбку в мутной воде 
непрекращающихся региональных кон-
фликтов гораздо проще и дешевле.

ВАШИНГТОН, 3 февраля — «Коммерсант»

Центральное командование ВС США 
подтвердило нанесение авиаударов по 
Сирии и Ираку. Утверждается, что ата-
ке подверглись свыше 85 целей. Множе-
ство самолетов, в том числе вылетевшие 
из США дальние бомбардировщики, вы-
пустили 125 высокоточных боеприпасов. 
Байден пообещал, что ответные действия 
продолжатся.

Как утверждается, удары наносились 
по позициям «Аль-Кудс» (военное подраз-
деление иранского КСИР) и проиранским 
формированиям. Целями стали командные 
пункты, разведывательные центры, храни-
лища ракет и беспилотников, а также объ-
екты, которые использовались для поста-
вок боеприпасов.

Джо Байден заявил, что удары были 
нанесены по его приказу. «Наш ответ 
начался сегодня. Он продолжится, ког-
да и где мы выберем», — говорится в его 
заявлении. Президент отметил, что США 
не ищут конфликта на Ближнем Востоке, 
но будут отвечать на нанесение вреда аме-
риканцам.

По информации СМИ, убиты не мень-
ше 13 человек. Позднее источник ABC со-
общил, что первая волна ударов наносилась 
не со стороны США, а со стороны Израиля.

Поводом для атаки стал удар по базе 
на границе Иордании и Сирии, в результате 
которого трое американцев погибли и де-
сятки пострадали.

Масштаб ответного удара и весьма скром-
ный результат говорят о том, что США 
не собираются воевать всерьез, а лишь 
пытаются сохранить лицо, не переходя при 
этом к эскалации.

На какое-то не слишком продолжительное 
время Иран и его союзники снизят интенсив-
ность своих действий. Но в целом подобный 
ответ сигнализирует Тегерану, что он может 
спокойно продолжать выдавливать курдов из 
Ирака и Сирии, подминая регион под себя.

МОСКВА, 31 января — Telegram 

Востоковед Илья Куса пишет в своем ка-
нале: что стоит за заявлениями о выводе 
войск США из Ирака? Если кратко, никто 
выводить войска не собирается, потому что 
Ирак — слишком ценный ресурс для Шта-
тов на данный момент, а в Багдаде и курд-
ском Эрбиле немало политических сил, ко-
торые не желают ухода американцев.

Заявления премьер-министра Ирака 
Мухаммеда ас-Судани о начале перегово-
ров о переформатировании миссии США 
в Ираке породили кучу слухов о возможном 
окончательном уходе Штатов. Но на самом 
деле речь не идет о выводе всех войск.

Иракский премьер-министр пытается 
балансировать между желанием части по-
литиков сохранить американцев как про-
тивовес Ирану и давлением проиранских 

шиитских сил с требованием поставить 
вопрос ухода США ребром.

В этом нынешний премьер-министр, 
которого, к слову, поставили на эту долж-
ность шиитские силы, не отличается от 
своих предшественников. Все они обрече-
ны на маневрирование и метания в суровых 
политических джунглях Багдада.

Даже среди шиитов не все согласны 
с уходом Штатов. Например, шиитская 
фракция «Аль-Хикма» Аммара аль-Хаки-
ма считает присутствие США гарантией 
от полного доминирования иранцев. Сун-
ниты и курды также воспринимают США 
как буфер против засилья проиранских 
группировок в их регионах, куда те неод-
нократно пытались проникнуть.

Тем не менее, пытаясь удовлетворить 
желания всех, глава иракского правитель-
ства инициировал переговоры с США 
о переформатировании их миссии, по-
ставив под вопрос функцию «глобальной 
коалиции» по борьбе с «Исламским госу-
дарством»*, которая уже многим кажется 
неактуальной. В ответ посол США в Ираке 
Алина Романовски передала правительству 
письмо, в котором, по сути, согласилась об-
судить этот вопрос.

Другими словами, Ирак и США начнут 
вялотекущие дискуссии о реальных потреб-
ностях американского военного присутствия 
в стране и, возможно, договорятся еще боль-
ше сократить численность военных США. Но 
окончательного ухода американцев не будет. 
Их базы в Иракском Курдистане останутся 
на месте, так как на них США опираются 
для сдерживания Ирана и Турции.

Премьер-министр Ирака не может по-
зволить себе поссориться с администрацией 
Белого дома, учитывая, что она и без войск 
может создать кучу проблем Ираку, напри-
мер, через санкции или военные удары по 
проиранским шиитским группировкам в Баг-
даде. К тому же, пока идет война Израиля 
и ХАМАС в газе, риски эскалации между 
США и Ираном в Ираке остаются высоки-
ми, а это не нужно ни Багдаду, ни Эрбилю.

С другой стороны, ссориться с Ира-
ном  — тоже стрелять себе в ногу. Пре-
мьер-министр держится на своей должно-
сти благодаря политическому прикрытию 
шиитских фракций, включая проиранские. 
В любой момент они могут устроить ему 
дестабилизацию через подконтрольные 
вооруженные ополчения, которые в Ираке 
есть почти у каждой этно-конфессиональ-
ной группы: шиитов, суннитов, курдов, 
езидов и даже халдеев.

Поэтому переговоры будут медленны-
ми, спокойными и максимально абстракт-
ными. Помешать им может только мас-
штабная эскалация между США и Ираном 
на территории Ирака в контексте регио-
нального конфликта с Израилем.

Кавказский дрифт

ЕРЕВАН, 1 февраля — «Коммерсант»

Премьер-министр Армении Никол Па-
шинян заявил, что в силу ряда причин Рос-
сия не может быть ключевым партнером 
страны в оборонной и военно-технической 
сферах. Ранее, по его словам, на Россию 
приходилось 95–97 % всех соглашений Ар-
мении с другими странами в области безо-
пасности.

Пашинян отметил, что сейчас подоб-
ных отношений с Россией быть не может 
«как по объективным, так и по субъек-
тивным причинам». «Теперь нам пред-
стоит понять, какие у нас отношения, 
например, с Индией в этой концеп-
ции», — добавил он.

* — организация, деятельность которой запрещена в РФ.

ЕРЕВАН, 1 февраля — ТАСС

Декларация о независимости Армении 
от 1990 года, где есть упоминание о На-
горном Карабахе, — препятствие на пути 
к миру в регионе, заявил Пашинян. «Во-
прос: наша государственная политика 
должна основываться на решении Наци-
онального совета Нагорного Карабаха 
и Верховного совета Армении, согласно 
которому Армения и Нагорный Карабах 
должны быть объединены, как это про-
писано в Декларации о независимости? 
Если так, то это значит, что у нас 
сейчас будет война, мира мы не добьем-
ся», — сказал он.

БАКУ, 1 февраля — ТАСС

Баку и Ереван могут достичь мира, если 
Армения внесет изменения в конституцию 
и другие нормативно-правовые документы 
страны, положив конец территориальным 
претензиям в отношении Азербайджана, 
заявил президент Азербайджана Ильхам 
Алиев, принимая генсека Межпарламент-
ского союза Мартина Чунгонга.

«Декларация о независимости Ар-
мении содержит прямые призывы к 
присоединению Карабахского региона 
Азербайджана к Армении и нарушению 
территориальной целостности Азер-
байджана, и ссылки на этот документ 
также отражены в конституции Ар-
мении. Кроме того, в других норматив-
но-правовых документах Армении есть 
территориальные претензии к Азер-
байджану, во многих конвенциях и в дру-
гих документах, к которым присоедини-
лась Армения, имеются многочисленные 
оговорки, не признающие суверенитет 
Азербайджана над Карабахом. <...> Ми-
ра можно достичь, если положить конец 
этим претензиям, внести изменения 
в конституцию Армении и другие нор-
мативно-правовые документы», — при-
водит слова Алиева его пресс-служба.

ЕРЕВАН, 2 февраля — РИА Новости

Армения намерена ввести в своих воору-
женных силах военную форму по стан-
дартам НАТО, заявил в интервью обще-
ственному телевидению министр обороны 
страны Сурен Папикян. Он уточнил, что на 
данном этапе речь идет о полевой форме. 
По словам министра, будет объявлен тен-
дер, в результате чего появится удобная, 
качественная военная форма, при этом ее 
продажа будет законодательно запрещена.

В конце января представитель генсека 
НАТО по Южному Кавказу и Центральной 
Азии Хавьер Коломина заявил, что Арме-
ния сближается с НАТО, в ближайшее вре-
мя для нее будет утверждена индивидуаль-
но адаптированная программа партнерства.

Пашинян не просто ведет Армению в НАТО, 
по сути, из Армении хотят сделать вторую 
Украину. Но то же самое происходит в Мол-
давии и отчасти в Казахстане.

Палестино-израильский 
конфликт

ВАШИНГТОН, 31 января — ТАСС

США добиваются продолжительного пре-
кращения огня в секторе газа, рассчитывая, 
что после него удастся достичь заверше-
ния боевых действий, пишет The Wall Street 
Journal со ссылкой на источники.

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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По их сведениям, американские пе-
реговорщики во главе с директором ЦРУ 
Уильямом Бёрнсом утверждают, что по-
сле длительной паузы Израилю будет 
трудно возобновить боевые действия с 
прежней интенсивностью. Как отмеча-
ет газета, израильские власти в своем 
стремлении уничтожить ХАМАС стол-
кнулись с усталостью администрации 
США от высокого числа жертв конфлик-
та. На завершении боевых действий на-
стаивают также союзники Вашингтона 
среди арабских стран.

Поскольку ХАМАС требует постоян-
ного и окончательного прекращения огня, 
а Израиль настроен категорически против 
конца военной операции, участники пере-
говоров в Париже пытались несколько со-
кратить разрыв между этими позициями. 
Предварительные условия сделки, вырабо-
танные в столице Франции, позволят вы-
играть время для проведения переговоров 
о долгосрочном перемирии.

Ранее телеканал CNN сообщил со 
ссылкой на источник, что египетская раз-
ведка якобы передала ХАМАС предва-
рительное предложение по освобожде-
нию заложников, достигнутое в Париже 
28  января на встрече глав разведслужб 
Египта, Израиля, США и премьер-мини-
стра Катара. В  свою очередь, телеканал 
Sky News Arabia проинформировал, что 
сделка между ХАМАС и Израилем может 
включать перемирие в секторе газа на вре-
мя священного для мусульман месяца Ра-
мадан. В 2024 году он выпадает на 11 мар-
та — 9 апреля.

«Условия потенциальной сделки»: 
в случае, если сделку удастся согласо-
вать, ее выполнение будет проходить 
в три фазы, пишет The Wall Street Journal. 
По информации газеты, на первом этапе 
Израиль прекратит все военные операции 
в газе, включая полеты разведыватель-
ных дронов, сроком на 6 недель. ХАМАС, 
в свою очередь, должен будет освободить 
удерживаемых в заложниках пожилых 
людей, детей и мирных жителей, страда-
ющих от проблем со здоровьем. Жители 
газы получат возможность перемещаться 
по территории анклава, гуманитарная по-
мощь будет распределяться по всем рай-
онам сектора.

В течение второй фазы ХАМАС дол-
жен будет освободить израильских жен-
щин-военных, сообщает газета. Объемы 
поставляемой в газу помощи будут увели-
чены, на всей ее территории возобновятся 
услуги водоснабжения, заработают боль-
ницы и пекарни. Реализацию второго эта-
па могут осложнить споры о пропорциях 
обмена: ХАМАС потребовал освобожде-
ния 150 палестинцев из тюрем Израиля 
в обмен на каждую израильскую женщи-
ну-солдата, подчеркивает издание.

На финальном этапе от ХАМАС по-
требуют вернуть израильских мужчин, 
служащих в ЦАХАл, и тела погибших 
заложников. Третья фаза, вероятно, 
будет самой рискованной, поскольку 
ХАМАС может держаться за неболь-
шую группу заложников, используя ее 
в качестве козыря и живого щита, ука-
зывает издание. А  Израиль, в свою 
очередь, может отказаться освобо-
ждать из тюрем наиболее значительные  
палестинские фигуры.

Идти на уступки не хотят лидеры 
как ХАМАС, так и Израиля, напоминает 
The Wall Street Journal. По информации 
ее источников, лидер движения в секто-
ре газа Яхья Синвар считает, что может 
вести переговоры с позиции силы, так как 
на протяжении четырех месяцев ХАМАС 
противостоит бомбардировкам Израиля. 
Премьер-министр Израиля Биньямин 
Нетаньяху непоколебим в стремлении 
оставить войска в газе и убежден, что 
Израиль скорее добьется освобождения 

заложников за счет военных действий, 
а не переговоров.

Герои капиталистического 
труда

МОСКВА, 1 февраля — «Октагон»

Правительство РФ возвращается к дей-
ствовавшим до 2017 года принципам фор-
мирования рынка труда. На него вновь 
массово привлекается иностранная ра-
бочая сила из визовых государств. Тренд 
идет вразрез с антимигрантскими заявле-
ниями представителей власти. Требования 
рынка отодвинули политический пиар на 
второй план.

Министерство труда и социальной за-
щиты РФ опубликовало проект приказа 
о внесении изменений в квоты на выдачу 
разрешений на работу иностранцам, при-
езжающим в Россию на основании визы. 
В целом по стране в 2024 году разрешено 
нанять 155,9 тыс. человек. Этот показатель 
на 20 % выше, чем в прошлом году, и явля-
ется рекордным за последние 6 лет.

Минтруд регулирует привлечение тру-
довых ресурсов из Китая, Турции, Вьетна-
ма, Индии, Сербии и других визовых го-
сударств. Пик спроса на них пришелся на 
2014–2017 годы, когда в Россию приезжало 
до 200 тыс. граждан этих стран. В то время 
спрос на иностранную рабочую силу был 
вызван ее относительной дешевизной при 
более высоком по сравнению с работника-
ми из безвизовых государств профессиона-
лизме. Сегодня прибегать к ее услугам за-
ставляет критическая нехватка рабочих рук 
в реальном секторе экономики.

На днях Институт гайдара опубли-
ковал итоги опроса, согласно которым с 
дефицитом работников столкнулось 47 % 
промышленных предприятий. Это исто-
рический рекорд. Осенью 2023 года о не-
достатке персонала сообщали 39 % компа-
ний. По данным мониторинга предприятий 
Банка России, в прошлом году дефицит 
кадров оказался самым острым за всю 
историю наблюдений с 1998 года.

МОСКВА, 1 февраля — РИА Новости

Президент РФ Владимир Путин подписал 
указ об учреждении ордена «За доблест-
ный труд», следует из документа на сайте 
официального опубликования правовых 
актов.

• Согласно указу, награду вручают:

• за большие заслуги в трудовой дея-
тельности, направленной на укрепле-
ние экономического и оборонного по-
тенциала страны;

• за высокопроизводительный труд на 
предприятиях, в организациях и уч-
реждениях, способствующих повыше-
нию конкурентоспособности отраслей 
российской экономики, а также раз-
личных видов продукции;

• за большие заслуги в области госу-
дарственного строительства, науч-
но-технологического развития стра-
ны и эффективное решение социально 
значимых задач.

Обязательным условием для вручения 
ордена является наличие другой государ-
ственной награды. Его могут получить 
коллективы предприятий, организаций 
и учреждений (независимо от форм соб-
ственности) за выдающиеся заслуги 

в укреплении и развитии экономического, 
научного и оборонного потенциала Рос-
сии. Документ также утверждает статут, 
описание и рисунок ордена. Указ вступает 
в силу со дня его подписания.

МОСКВА, 1 февраля — «Накануне.RU»

Предмет «труд», который вернется в рос-
сийские школы с 1 сентября, может не пред-
усматривать привычного понимания уроков 
труда. Такой вывод напрашивается из сооб-
щения пресс-службы Минпросвещения РФ.

В ведомстве отметили, что феде-
ральная рабочая программа по предме-
ту «труд (технология)» будет состоять 
из обязательных модулей и по выбору. 
В средней школе в число обязательных 
войдут модули:

«Производство и технологии»,
«Технологии обработки материалов 

и пищевых продуктов»,
«Компьютерная графика. Черчение»,
«Робототехника»,
«3D-моделирование, прототипирова-

ние, макетирование».
В модуле, посвященном ручной обра-

ботке материалов, школьники будут рабо-
тать с бумагой и картоном, пластичными 
и текстильными материалами, а также пла-
стиком, поролоном, фольгой и соломой.

Насколько можно судить, работа сто-
лярными и слесарными инструментами с 
деревом и металлом не предусматривается 
вовсе, а сам предмет «труд» не будет иметь 
привычного содержания и во многом будет 
теоретическим.

АСТАНА, 2 февраля — РИА Новости

При допуске ИИ-решений в критически 
значимые отрасли важно использовать мо-
дели, отвечающие собственным националь-
ным интересам, заявил премьер-министр 
РФ Михаил Мишустин, выступая на пле-
нарной сессии международного цифрового 
форума Digital Almaty 2024 в Казахстане.

«В «мозгах» российского GigaChat 
и западного, в частности, ChatGPT фак-
тически разные картины мира. Разное 
понимание, что такое «хорошо», а что 
такое «плохо». И при допуске ИИ-реше-
ний в критически значимые отрасли — 
например, в науку, медицину, промыш-
ленность — очень важно использовать 
модели, отвечающие общечеловеческим, 
мировым ценностям и, конечно, соб-
ственным национальным интересам. 
И мы это учитываем», — сказал Мишу-
стин.

Этот безумный, безумный, 
безумный мир

ВАШИНГТОН, 30 января — РИА Новости

Американский предприниматель Илон 
Маск сообщил, что первый человек полу-
чил имплантат компании Neuralink и чув-
ствует себя хорошо.

По словам Маска, первые полученные 
данные о работе устройства показывают 
многообещающие результаты. Позднее 
Маск написал, что новое устройство Neu-
ralink называется Telepathy («Телепатия»). 
По его словам, оно дает владельцу воз-
можность управлять смартфоном или ком-
пьютером силой мысли и в первую очередь 
создано для людей, утративших возмож-
ность использовать конечности.

В мае прошлого года Neuralink полу-
чила разрешение проводить клинические 
испытания на людях, а в сентябре объя-

вила набор добровольцев для клинических 
испытаний по вживлению в мозг имплан-
татов, с помощью которых можно также 
управлять протезами. Маск заявлял, что 
компания планирует разработать проте-
зы, управляемые вживленным в мозг им-
плантатом, при стоимости операции по его 
установке около $60 тыс.

ДЕ-МОЙН, 1 февраля — РИА Новости

Прокуратура в Айове предъявила аме-
риканцу, обезглавившему статую сатаны 
в здании законодательного собрания шта-
та, обвинения в преступлении на почве 
ненависти, сообщило издание Des Moines 
Register.

Прокуратура считает, что своими дей-
ствиями Майкл Кэссиди посягнул на сво-
боду вероисповедания «Сатанинского хра-
ма Айовы», который в декабре выставил 
в местном капитолии изваяние Бафомета.

«Подзащитный сделал заявления 
правоохранительным органам и обще-
ственности, которые указывают, что 
он уничтожил собственность из-за рели-
гиозной принадлежности пострадавшей 
стороны», — цитирует газета пресс-се-
кретаря прокуратуры округа Полк линн 
Хикс.

Сатанистская экспозиция, хотя и вы-
звала шквал критики, в том числе со сторо-
ны губернатора штата, была организована 
в соответствии с местными правилами, пи-
шет Des Moines Register.

Первоначально Кэссиди инкримини-
ровалось правонарушение имуществен-
ного характера, но «покушение на инди-
видуальные права» переводит обвинение 
в разряд полноценного преступления. 
Начало судебного процесса назначено на 
15 февраля. Кэссиди, по данным издания, 
уже собрал более $84 тыс. пожертвований 
на свою юридическую защиту.

Сатанинский Запад как он есть — буквально!

Вот только стал он таким далеко не вчера 
и даже не год назад. Это мы, ослепленные 
его внешним блеском, много лет не видели 
(или старались не видеть!) его подлинной 
сущности. И до сих пор, по собственному 
признанию президента, продолжаем наи-
вно верить словам Запада, а не его делам. 
И даже идущую уже два года СВО внутрен-
не воспринимаем как конфликт с Украиной, 
а не как отражение фактической агрессии 
сатанинского Запада, готового на всё ради 
уничтожения России.

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А

Статуя сатаны в холле  
Капитолия штата Айова
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ДИФФУЗНыЕ СЕПАРАТИСТСКИЕ ВОйНы 

Как башкирским националистам  
удалось сформировать образ  
благородных экологов
В предыдущем номере нашей газе-

ты (№ 571) освещались январские 
протесты в Башкортостане вокруг 

судебного дела башкирского национа-
листа Фаиля Алсынова*. В  материалах 
его защитников (местных национали-
стов и представителей отечественной по-
литэмиграции) он представлен как акти-
вист, поднимающий в республике самые 
актуальные вопросы в сфере экологии, 
культуры и языка.

Националистам и зарубежным про-
пагандистам удалось сформировать у ши-
рокой общественности Башкирии образ 
Ф. Алсынова* как лидера крупной эколо-
гической акции 2019–2020 годов по защи-
те горы Куштау (об этом чуть ниже). Но 
населению фактически ничего не известно 
о националистическо-сепаратистской дея-
тельности этого активиста.

губернатор региона Радий Хабиров да-
же признал вину властей и свою личную 
ответственность за то, что до жителей ре-
спублики не донесли вовремя правду о су-
ти подобных «экологов». Цитата: «Я от-
малчиваться тоже не буду, мы покажем 
истинное лицо этих ребят. Еще раз го-
ворю: не надо маскироваться под мирных 
чабанов, добрых активистов, это на са-
мом деле не так».

О каком истинном лице говорит Р. Ха-
биров? Предлагаем разобраться в этом 
вопросе, ознакомившись с политической 
карьерой осужденного националиста и его 
соратников.

Начало политической 
деятельности

Фаиль Фаттахович Алсынов* (другая 
транскрипция — Алчинов*) родился 
в 1986 году. Получил образование в Баш-
кирском государственном университете, 
по специальности он историк. В 2008 году 

* — включен в список террористов и экстремистов на 
территории РФ.

вступил в созданную в 2007 году нацио-
налистическую организацию «Кук буре» 
(«Сизый волк»). Через два года он стал 
заместителем председателя организации 
и одним из самых заметных ее активистов.

Обратим внимание на то, что назва-
ние и символика этой структуры — волчья 
голова — явно отсылают к тюркской ми-
фологии. Эксперты заявляют также о свя-
зи «Кук буре» и турецкого радикального 
пантюркистского движения «Бозкурт» 
(«Серый волк»). Члены «Кук буре» ис-
пользовали в качестве приветствия жест 
«Бозкурт»  — когда указательный палец 
и мизинец, поднятые вверх, вместе с сом-
кнутыми большим, средним и безымянным 
пальцами отдаленно напоминают волчью 
голову.

Напомним, что именно член «Бозкурт» 
гражданин Турции Альпарслан Челик 
24 ноября 2015 года расстрелял в воздухе 
пилота сбитого Су-24 ВКС России Олега 
Пешкова. (И это только один из фактов, 
свидетельствующих об антироссийской на-
правленности данной организации.)

Не зарегистрированная в Башкорто-
стане организация «Кук буре» насчиты-
вала около сотни членов. Она проводила 
различные политические акции, в том чис-
ле «в защиту честных выборов и за за-
щиту башкирского языка». В 2012 году 
произошло достаточно необычное собы-
тие: невзирая на большие противоречия 
между татарскими и башкирскими нацио-
налистами (среди которых и претензии на 
одни и те же территории), «Кук буре» за-
явила о создании политического альянса с 
татарским националистическим движением 
«Азатлык».

Организации совместно выступи-
ли против решения федерального центра 
о переименовании должностей президен-
тов республик, назвав это переименование 
антиконституционным.

В том же 2012 году прокуратура Баш-
кирии признала некоторые материалы на 
сайте «Кук буре» экстремистскими.

Новое движение

В 2014 году в «Кук буре» произошел 
раскол, и все три заместителя председате-
ля организации Азата Сальманова — Рам-
зиль Байназаров, Фаиль Алсынов* и Рус-
лан габбасов** — вышли из нее и основали 
новое движение «Башкорт»***. По воспоми-
наниям самих участников, причиной тако-
го решения стали разногласия и взаимные 
подозрения в работе на ФСБ.

По данным экспертов, новая организа-
ция стала более радикальной и еще плот-
нее была связана с тюркскими национали-
стами, прежде всего из Турции и соседнего 
Казахстана. Активисты движения поддер-
живали тесные связи с другими национа-
листическими организациями, объединен-
ными в Демократический конгресс народов 
России. Эта структура ставила своей целью 

** — настоящий материал (информация) произведен, 
распространен и (или) направлен иностранным агентом 
Габбасов Руслан Салаватович либо касается деятельно-
сти иностранного агента Габбасов Руслан Салаватович.

*** — организация, деятельность которой запрещена в РФ.

создание «дуги нестабильности» в нацио-
нальных республиках РФ, стимулирование 
антимосковских настроений и укрепление 
идей этнического сепаратизма. Заметим, 
что любые возникающие в регионе кон-
фликты «Башкорт»*** старалось перево-
дить в этническое русло, заявляя при этом 
об «угнетении башкир».

Ф. Алсынов* стал председателем но-
вого движения. Его заместителем, отве-
чающим за идеологию, был Р. габбасов**. 
Обратим внимание на то, что идеолог орга-
низации в 2004 году был осужден на семь 
лет за убийство. В то время он носил фа-
милию гаппасов**, которую решил сменить 
после выхода на свободу.

При этом ряд аналитических источ-
ников указывает на то, что «Башкорт»*** 
не имело четко оформленной идеологии, 
что позволило ему быстро наращивать 
актив и распространять свое влияние на 
те районы, где ранее националистические 
идеи не пользовались популярностью. Так, 
авторы статьи «Влияние пантюркизма 
в республиках ПФО» называют одну из 
причин роста организации: «Новый актив 
привлекал не утопический и конфликт-
ный национализм, а возможность зани-
маться в рамках организации своими 
местными, вполне реальными проекта-
ми, причем вне рамок официоза».

Более того, по сообщениям некоторых 
СМИ, организация по многим вопросам 
не шла навстречу муниципальным властям, 
которые пытались вступить с ней в диалог. 
Активисты «Башкорта»*** прямо называ-
ли себя «настоящей властью» и, отстаивая 
свои интересы, постоянно угрожали выве-
сти на акции протеста тысячи башкир. Не-
согласных с таким подходом они сразу за-
писывали во «враги башкирского народа».

В июне 2019 года СМИ сообщили, что 
двое лидеров «Башкорта»*** были задер-
жаны, когда пытались прорваться на засе-
дание Всемирного курултая башкир, крича 
про «угнетение нерусского населения» ре-
спублики.

Находившийся тогда в статусе врио 
главы региона Радий Хабиров, комменти-
руя ситуацию, заявил: «Я все-таки вижу, 
что у башкир другой путь. Мы живем 
в большой многонациональной республи-
ке. С теми людьми, которые проповеду-
ют шовинизм, практически скатывают-
ся к расизму, нам не по пути. При своих 
полномочиях и возможностях я буду к 
ним беспощаден».

Тогда же в своем выступлении перед 
курултаем он подчеркнул, что башкиры 
не противопоставляют себя никакому дру-
гому этносу, являются патриотами боль-
шой Родины — России и никому не позво-
лят спекулировать на теме национализма. 
Разумеется, позиция губернатора вызывает 
яростное неприятие у башкирских экстре-
мистов.

В декабре 2019  года прокурату-
ра Башкирии вынесла «Башкорту»*** 
предупреждение о недопустимости экс-
тремистской деятельности. А в мае 2020 
года Верховный суд республики признал 
организацию экстремистской и запретил 
ее деятельность.

Однако после этого деятельность ор-
ганизации продолжилась — в нелегальном 
варианте. 7 ноября 2020 года в селе Кар-

маскалы силовики в рамках профилакти-
ческих мероприятий задержали 36 человек, 
большинство из которых значились как 
бывшие активисты «Башкорта»***.

Тогда у членов этой группы было изъ-
ято холодное и огнестрельное оружие. А в 
своих соцсетях Ф. Алсынов* призывал ос-
вободить задержанных, сопровождая эти 
сообщения экстремистскими лозунгами 
(которые позже были удалены).

Деятельность после 
закрытия движения

Наибольшую известность в республике 
Ф. Алсынов* приобрел в связи с протеста-
ми вокруг горы Куштау.

В 2019 году «Башкирская содовая 
компания» (БСК) заявила о своих планах 
на разработку горы Куштау, где находят-
ся крупные месторождения соды. К этому 
моменту другая гора — Шахтау, на кото-
рой БСК вела добычу соды, была факти-
чески срыта, по расчетам, ее хватало толь-
ко до 2024 года, и компания искала новый 
источник сырья.

Осенью 2019 года было выдано раз-
решение на разработку Куштау, что сразу 
же вызвало протесты в Башкирии. Так как 
гора имела среди местного населения свя-
щенный статус, то, кроме группы обеспо-
коенных экологией людей, среди которых 
были кандидаты и доктора наук, к акциям 
протеста присоединилась и часть религи-
озной общественности.

Регулярное участие в этих акциях 
принимали и члены запрещенного к тому 
моменту «Башкорта»*** и лично Ф. Алсы-
нов*. Фактически националисты пытались 
оседлать экологическую тематику.

Благодаря взвешенной реакции реги-
ональных властей и вмешательству феде-
рального центра, ситуацию вокруг Куштау 
удалось разрешить. А  Ф. Алсынов*, как 
один из организаторов протестов, приоб-
рел тогда в регионе статус «эколога» и «за-
щитника мнения простого народа».

В 2022 году Ф. Алсынова* осудили за 
резко негативное и провокационное от-
ношение к спецоперации. Он также зая-
вил, что Россия якобы выступала агрессо-
ром и против башкир. Суд усмотрел в его 
тексте возбуждение национальной роз-
ни и осудил башкирского националиста 
на штраф в 10 тысяч рублей по ст. 20.3.1 
КоАП РФ.

В апреле 2023 года, выступая на со-
брании жителей в селе Ишмурзино Бай-
макского района, Ф. Алсынов* продол-
жил разжигать межнациональную рознь 
и перешел к оскорблению других наци-
ональностей. Приговор по этому высту-
плению и был оглашен 17 января 2024 
года — Ф. Алсынова* осудили на четы-
ре года в колонии общего режима. Этот 
процесс вызвал в этот день массовые про-
тесты в Баймаке, а 19 января акция про-
теста прошла в Уфе.

В день вынесения приговора о нем сра-
зу же написали многие зарубежные СМИ. 
Такие, например, как Newsweek, Politico, 
Le Figaro, Oman Observer, The Guardian. 
Видеосюжет после протестов в Баймаке 
выпустила Al Jazeera.

Благодаря грамотному подключению к массовому протесту в защиту горы Куштау, башкирским 
националистам удалось предстать в глазах общественности республики респектабельными экологами

Фаиль Фаттахович Алсынов*
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ДИФФУЗНыЕ СЕПАРАТИСТСКИЕ ВОйНы 

Очень внимательно за этими события-
ми следило радио «Свобода»****. На рус-
скоязычных YouTube- и телеграм-каналах, 
а также на башкиро-татарском отделении 
этого СМИ ежедневно выходило по не-
сколько роликов, посвященных ситуации 
в республике.

Все попытки дальше раскачать ситуа-
цию в Башкирии пока оказались бесплод-
ными. Протесты завершились акцией в Уфе, 
на которую вышли несколько сотен человек. 
В настоящее время проукраинские структу-
ры и информационные ресурсы российских 
политэмигрантов пытаются поднять новую 
волну негодования, спекулируя на различ-
ных инцидентах, произошедших с задер-
жанными после массовых беспорядков.

Более внимательный анализ этих со-
бытий показывает, что на политическую 
раскачку ситуации в республике и прово-
цирование протестной акции в Баймаке 
(а затем в Уфе), направленную на защиту 
«известного башкирского эколога», рабо-
тало несколько зарубежных проукраин-
ских информационных площадок.

Поддержка со стороны 
националистов — 

эмигрантов из Литвы

главным российским эмигрантом, вы-
ступившим в поддержку Ф. Алсынова* 
из-за рубежа, является его соратник, 
экс-заместитель в националистическом 
движении «Башкорт»***.

Речь идет о проживающем ныне 
в литве и ведущем оттуда активную ан-
тироссийскую информационно-пропаган-
дистскую работу Руслане габбасове**.

В начале 2024 года он выпустил кни-
гу «Записки башкирского националиста. 
Кук буре», в которой рассказывает о своей 
деятельности в рамках одноименной ор-
ганизации. При этом он уже анонсировал 
и вторую часть, которая будет называться 
«Записки башкирского националиста. БОО 
Башкорт»***.

Находясь за рубежом, автор этих вос-
поминаний не скрывает своих сепаратист-
ских взглядов и открыто заявляет о «необ-
ходимости выхода Башкирии из состава 
России».

Он принимает участие в мероприя-
тиях «Форума Свободных народов Пост 
России»*****  — эмигрантской структу-
ры, объединившей часть отечественных 
политэмигрантов и их зарубежных союз-
ников. Форум***** открыто признается 
в своей работе на развал России и получает 
прямую поддержку Запада. Карта предпо-
лагаемого Форумом***** раздела России 
на более чем 30  суверенных государств, 
называемого им «деколонизацией», уже 
была продемонстрирована в различных 
европейских организациях, в том числе и в 
Европарламенте.

Сам националист не раз заявлял, что 
уже сейчас иностранным государствам 
стоит «распределить сферы ответствен-
ности и свои роли по отношению к реги-
онам и народам стагнирующей России». 
Башкирию, как и ряд других регионов РФ, 
он видит под патронажем тюркских го-
сударств, являясь сторонником идеи соз-
дания «Великого Турана» при лидерстве 
Турции.

Возглавляемый этим национали-
стом-политэмигрантом «Комитет Баш-
кирского национального движения за ру-
бежом» является открыто проукраинской 
структурой.

Комитет с восторгом воспринял мя-
теж Пригожина, заявив, что «в России 

**** — настоящий материал (информация) произведен, 
распространен и (или) направлен иностранным агентом 
радио «Свобода» либо касается деятельности иностран-
ного агента радио «Свобода».

***** — организация, признанная нежелательной в РФ.

началась Смута, которая должна была 
рано или поздно случиться». В  августе 
2023  года в телеграм-канале «Комитет 
Башкирского национального движения за 
рубежом» был опубликован так называе-
мый «План действий в республике Баш-
кортостан в час Х». Это шестистраничная 
программа первых шагов для сторонников 
«башкирского национально-освободи-
тельного движения» в случае дестабили-
зации политической системы России или 
«смены режима» в стране. (Именно на 
это рассчитывают отечественные политэ-
мигранты и их западные союзники в ны-
нешней ситуации поражения ВСУ в рам-
ках СВО.)

В сентябре в том же телеграм-канале 
был опубликован указ о формировании 
так называемой «Башкирской армии осво-
бождения». В одном из пунктов указа за-
является, что эта армия «создается на базе 
Вооруженных сил Украины (ВСУ) и на пе-
риод военных действий на Украине под-
чиняется его командованию». Судя по 
отсутствию дальнейших новостей об этом 
подразделении, оно так и не было сфор-
мировано.

В свою очередь, глава Комитета вы-
ступил с обращением к башкирам, призы-
вая их «не участвовать в спецоперации», 
а тех, кто уже на фронте, он призвал «по-
стараться либо сбежать, либо сдаться 
в плен». Украинский телеканал Espresso 
опубликовал его интервью, проявляя к 
резко антироссийской позиции собеседни-
ка явный интерес.

Информационная 
поддержка сепаратистов 

со стороны Украины

Естественно, такие довольно крупные 
протесты в России не могли не оказаться 
под пристальным вниманием и на Укра-
ине. В условиях полностью проваливше-
гося контрнаступления и официального 
перехода к обороне Киев делает ставку 
на внутреннюю дестабилизацию в России. 
Каждый такой случай для него является 
подарком, который он стремится макси-
мально использовать.

Волнения и протесты в Баймаке сра-
зу же стали подробнейшим образом ос-
вещаться в различных украинских СМИ. 
Репортаж телеканала УНИАН о проте-
стах за несколько дней собрал на YouTube 
миллион просмотров.

Украинский 24-й телеканал взял ком-
ментарий о протестах у своего постоян-
ного собеседника, объявленного в розыск 

и бежавшего из России политолога Аббаса 
галлямова******, которое за сутки набрало 
около 300 тысяч просмотров.

Активизировалась и сетка откровенно 
проукраинских интернет-ресурсов, при-
надлежащих отечественным политэми-
грантам.

Например, телеграм-канал «Утро Фев-
раля» гражданина Украины и экстремиста 
Ильи Пономарёва******* активнейшим обра-
зом освещал протесты. В течение недели 
каждый день выходило по несколько пу-
бликаций, посвященных им, освещались 
эти акции и на YouTube-канале этого ма-
терого пропагандиста.

В поддержку Ф. Алсынова* выступили 
связанный с главой канала «Утро Февраля» 
телеграм-канал «Роспартизан», а также ре-
сурс так называемого «Сибирского бата-
льона ВСУ», созданного польским «граж-
данским советом»*****.

Активнейшее участие в освещении 
протестов приняла украинская органи-
зация ABN  — Aнтиимперский блок на-
родов, которая считает себя преемницей 
бандеровской организации «Антиболь-
шевистский блок народов» (АБН), уч-
режденной нацистом Ярославом Стець-
ко. ABN на своих ресурсах презентовал 
брифинг «Протесты в Башкортостане — 
начало развала России», который состо-
ялся 18 января в Украинском кризисном 
медиацентре. На нем прозвучали призы-
вы к властям Украины провести на уровне 
ООН мероприятие, посвященное Фаилю 
Алсынову*.

Участники брифинга призывали «Баш-
кирию и другие национальные республики 
выйти из состава России», а правитель-
ство Украины  — «признать независи-
мость новых государств».

Так, директор некоего «Украинско-
го центра стратегических исследований» 
Ю. Сиротюк заявил: «Сегодня должен 
протестовать не только Башкорто-
стан, но и другие порабощенные народы. 
А  Украина, со своей стороны, должна 
признать суверенитет этих Республик. 
Только так можно ускорить распад рос-
сийской империи...» (стилистика и орфо-
графия сохранены. — Прим. Ред.).

Вот такие жаждущие развала Рос-
сии зарубежные соратники и союзники 

****** настоящий материал (информация) произве ден, 
распространен и (или) направлен иностранным агентом 
Галлямов Аббас Радикович либо касается деятельности 
иностранного агента Галлямов Аббас Радикович. 

******* включен в список террористов и экстремистов 
на территории РФ, настоящий материал (информация) 
произведен, распространен и (или) направлен ино-
странным агентом Пономарев Илья Владимирович либо 
касается деятельности иностранного агента Пономарев 
Илья Владимирович.

у осужденного националиста-эколога из 
Башкирии.

Выводы

Пока новых протестных акций в республи-
ке, как признаются и сами политэмигран-
ты, не предвидится.

Местные власти исправляют свою 
ошибку и пытаются транслировать обще-
ству истинное лицо башкирских национа-
листов и их зарубежных союзников. Об 
этом 22 января заявил и глава региона, 
опубликовав в телеграм-канале видео, ко-
торое раскрывает некоторые неприглядные 
подробности деятельности башкирских на-
ционалистических группировок и их лиде-
ров, мимикрирующих под «экологических 
активистов».

Возможно, не сразу к простым лю-
дям придет понимание того, кто же сто-
ит за протестами в Башкирии и какова их 
реальная цель. Для значительного числа 
жителей республики тот же Ф. Алсынов* 
по-прежнему предстает в виде экологиче-
ского активиста, отстоявшего священную 
для многих гору Куштау и освещавшего 
многие реальные проблемы региона.

То, что эти проблемы поднимались 
определенным образом специально для 
разжигания межнациональной вражды 
и подталкивания населения республики 
в сторону сепаратизма, — пока понимают 
не все.

Но это пока.
Большинство населения России видит, 

что в условиях критической ситуации на 
фронте Запад остро заинтересован во 
внутренней политической дестабилиза-
ции нашей многонациональной страны. 
Особенно в свете скорых президентских 
выборов. Вероятно, в ближайшее время 
мы столкнемся еще не с одной попыт-
кой спровоцировать межнациональные 
конфликты и социальные протесты. Для 
того чтобы эти попытки провалились, со 
стороны властей необходимы взвешенные 
действия (в том числе открытый и умный 
диалог с людьми), а российскому обще-
ству следует помнить о том, как под вли-
янием внешних и внутренних факторов 
и провокаций дважды разрушалась наша 
страна в XX веке. И этого больше допу-
скать нельзя!

Необходимо перейти на новый уровень 
взаимодействия властей и общества, без 
которого наша страна не выдержит пред-
стоящие ей суровые испытания.

Дмитрий Тимонин

Гора Куштау
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Сможет ли Россия преодолеть  
замкнутый круг стагнации в ВПК?
О боронная отрасль всегда была до-

вольно инертна с точки зрения 
наукоемких технологий. Каждое 

изделие, которое встает на вооружение, 
с модернизациями или без них, эксплу-
атируется длительное время. И  самая 
инертная из всех отраслей — это, пожа-
луй, авиация, ведь каждый самолет изме-
ряет срок эксплуатации десятилетиями, 
как и большинство входящих в него узлов 
и деталей. То есть целые отрасли, работа-
ющие на авиационную и — шире — обо-
ронную промышленность, подстраива-
ются под этот длинный жизненный цикл 
своей продукции.

Например, сейчас вполне успешно экс-
плуатируются и продолжают серийно вы-
пускаться в значительном количестве авиа-
ционные приборы, разработанные в 90-х, 
80-х и даже 70-х годах прошлого века. 
В этом ничего удивительного нет, посколь-
ку до сих пор летают буквально те экзем-
пляры самолетов, которые были выпущены 
в те далекие годы!

Таким образом, каждый разработан-
ный прибор, если он стал серийным, обе-
спечивает предприятию ВПК и отечествен-
ного авиапрома более-менее стабильный 
заказ на десятки лет вперед, причем в том 
же техническом облике изделий (габарит-
ных размерах, способе монтажа и принци-
пе работы), в котором они были разрабо-
таны.

И вот, в 1990-е годы некие «умные» 
головы решили, что раз уж у нас с США 
дружба, то и сложные технологии мы там, 
на Западе, купим. А для простых техно-
логий толковые разработчики не нужны: 
нужно просто поддерживать старые раз-
работки с минимальными изменениями, 
и их хватит на многие десятки лет. Вряд ли 
можно назвать отрасль промышленности, 
которую этот подход обошел стороной.

Более 30 лет существования в этом ре-
жиме оставили на оборонной промышлен-
ности неизгладимый след. Из нее годами 
и десятилетиями постепенно вымывались 
хоть сколь-нибудь квалифицированные 
кадры, и не потому, что гнались за «длин-

ным рублем», а просто из-за невозмож-
ности с этими зарплатами более-менее 
пристойно обустроить жизнь своей семьи 
в новых рыночных условиях.

Печальным итогом этого процесса ста-
ло то, что работники оборонных предпри-
ятий получили стойкий имидж аутсайде-
ров. Молодые специалисты обходили эти 
предприятия за версту, а ветераны произ-
водства — к большому сожалению — с го-
дами не сохраняют молодость и здоровье. 
На оборонных предприятиях оставались 
работать люди старшего возраста, кото-
рые не могли из-за этого найти себе ме-
сто получше; если туда и шла молодежь, 
то с простым расчетом — получить мини-
мальный опыт и немедленно сменить этот 
«трамплин» на что-то более привлекатель-
ное; шли те, кто не мог найти себе лучшей 
доли в силу собственных невысоких навы-
ков или различных проблем с коммуника-
цией, в том числе и психологических.

Наконец, нельзя не упомянуть и ка-
тегорию по-настоящему идейных людей, 
которые любили Родину и действовали 
в соответствии с известной максимой Ве-
рещагина из кинофильма «Белое солнце 
пустыни»: «Мне за державу обидно!» Ко-
нечно, помимо этих героев (натуральных, 
без кавычек), были и есть счастливые ис-
ключения в виде отдельных предприятий, 
которые как-то ограждали своих работни-
ков от «дикого капитализма»: платили зар-
плату повыше, относились к работникам с 
большим уважением и вниманием и т. д.

Как ни горько это признавать, но по-
следние категории специалистов и пред-
приятий, которые и тянут сейчас на своих 
плечах возросшую нагрузку на ВПК, явля-
ются очень редкими, чуть ли не единичны-
ми, исключениями. А правилом стало то, 
что на многих предприятиях происходит 
процесс, который можно назвать по-раз-
ному: утратой традиций, разрывом поко-
лений, сбоем при передаче эстафеты меж-
ду ними.

Автор лично был свидетелем того, 
как немаленькие предприятия буквально 
теряли компетенции для выпуска тех из-

делий и приборов, которые 
спокойно выпускались еще 
одно-два десятилетия на-
зад. При этом если загля-
нуть в чертежи разработок 
1980-х, понимаешь, что это 
всё «следы исчезнувшей 
высокоразвитой цивилиза-
ции» — в том смысле, что 
нынешние конструкторские 
отделы тех же предприятий 
ничего даже близко похо-
жего по интеллектуальной 
емкости и проработке вы-
дать не могут.

Всё это накладывалось 
на низкий спрос на продук-
цию ВПК: мол, время-то 
мирное, зачем на оборонку 
тратиться, и вместе поро-
ждало еще одно свойство 
всей системы в целом. Речь 
о повальной безответствен-
ности, которую вдобавок 
синергетически усиливали 
низкие зарплаты в отрас-
лях по известному принци-
пу коллективного трудово-
го договора: «Вы делаете 
вид, что нам платите, 
а мы делаем вид, что работаем».

Действительно, выпускаемая в этот 
период продукция зачастую вообще оста-
валась на уровне опытно-конструкторской 
разработки. Для таких изделий в лучшем 
случае изготавливали пару десятков опыт-
ных образцов, а то и вообще несколько 
единиц чисто для испытаний.

В серию они не шли, а значит, не уби-
рались «детские болезни» (то есть дефек-
ты, недостатки, недочеты и огрехи разра-
ботчиков, присущие новым изделиям на 
ранних этапах их производства), и не про-
водилась полноценная подготовка произ-
водства с проработкой всех технологий, 
проектированием и изготовлением необ-
ходимой оснастки и приспособлений, ин-
струкций и указаний, без которых серий-
ный выпуск просто невозможен.

Недостатки же опыт-
ных образцов устранялись 
буквально в ручном режи-
ме по великому закону це-
лесообразности (а  также 
лени) «и так сойдет».

Однако при всей ее 
вредности для дела, не сто-
ит недооценивать роль без-
о т ве т с т вен нос т и  к а к 
приятного бонуса для со-
трудника при трудоустрой-
стве! Конечно, сотрудник 
отдела кадров никогда об 
этом не скажет, но и мы 
живем не в вакууме: эта 
информация давно переста-
ла быть секретом. Особен-
но для тех, кто искал себе 
вариант «непыльной рабо-
тенки». Один этот бонус 
в сознании большого числа 
людей перевешивал низкие 
зарплаты и в значительной 
мере стабилизировал си-
туацию в ВПК, превращая 
резкий коллапс в плавную 
стагнацию. И  без внеш-
них воздействий эта тишь 
да гладь могла бы продол-

жаться еще немало лет, но тут наступила 
спецоперация на Украине и обстановка на-
чала накаляться.

Резко возросшие оборонные нужды 
в разы увеличили заказы в ВПК по многим 
позициям во многих отраслях. Те пред-
приятия, которые оказались более при-
способлены или чудом сохранили резервы 
для роста производительности и объемов 
выпуска, получили очень хороший толчок. 
Однако таких было меньшинство, а боль-
шинство постиг кризис. Наиболее сильно 
пострадали те, у кого производство было 
связано с электроникой и микроэлектрони-
кой всех видов.

По ряду ключевых позиций сроки по-
ставки комплектующих и электронных 
компонентов возросли с полугода до трех 
лет! Представьте себе, как предприятиям 
исполнять ежегодный госзаказ, если они 
получают необходимые для этого компо-
ненты российского производства только 
через два-три года?!

Но еще более серьезным камнем прет-
кновения оказались не комплектующие, 
часть из которых вполне можно выпро-
сить у поставщика в небольших количе-
ствах побыстрее или вовсе заменить на 
импорт, а именно кадры. Точнее, их дефи-
цит. И тут, по-видимому, «умные» головы 
посетила еще одна идея: что, если предо-
ставить освобождение от частичной мо-
билизации работникам оборонных пред-
приятий? По замыслу, можно было сразу 
двух зайцев одной пулей убить: кадровый 
дефицит в оборонке снизится, потому 
что уклонисты частью побегут в оборон-
ку. А сами уклонисты таким образом бу-
дут пользу приносить. Но, как это бывает, 
изящество решения грубо попрала суровая 
реальность.

Дело в том, что хороших специали-
стов просто совсем мало, и поэтому на них 
очень высокий спрос. Рассмотрение вопро-
са о том, почему их мало, сильно увело бы 
нас в сторону от основной темы. Скажем 
только, что хорошего специалиста, почти 
как хрупкое комнатное растение, нужно 
долго и заботливо выращивать. Для этого Виктор Белов. Советские ученые. 1972

Александр Дейнека. «Планер запускают» 1930.  
Рисунок для детской книги «В облаках»

Низкие зарплаты в ВПК приводят к тому, что молодежь считает оборонное предприятие 
лишь вынужденной гаванью на своем пути к финансовому успеху и не связывает 
никакую часть своей жизни с тем предприятием, на которое пришли
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должны быть созданы специальные усло-
вия во всей системе образования, культуры, 
производственных и общественных отно-
шений. главное, что запрос на их «выращи-
вание» должно формировать не отдельное 
предприятие или даже отрасль, а всё об-
щество в целом. В противном случае нау-
коемкие и лучше финансируемые отрасли 
и предприятия превращаются в пылесосы, 
которые создают у всех остальных тоталь-
ный кадровый голод. И это именно та си-
туация, которую мы все можем наблюдать 
у нас в России.

Но вернемся к нашим «спасительным» 
освобождениям от СВО. В условиях рыноч-
ных отношений высокий спрос на специа-
листа означает высокую цену. В столичных 
регионах хорошие спецы редко получают 
в месяц менее 500 тыс. руб., а крепкие 
«середнячки» вполне могут рассчитывать 
на зарплату в 200–300 тыс. руб. и более. 
Даже в провинции серьезный специалист 
вполне может подобрать себе работу на 
150–180 тыс. руб. в месяц, а средний при 
должном старании может найти себе место 
на 100 и более; но еще более важно, что 
подающие надежды молодые специалисты 
если и проигрывают этому среднему уров-
ню, то совсем незначительно. И способны 
выйти на него за считаные месяцы (макси-
мум — год или два).

А оборонка, за эти годы выпавшая из 
рынка и отученная ценить специалистов, 
может предложить специалистам в два-три 
раза меньше. Конечно, ситуация постепен-
но выправляется, но это происходит слиш-
ком медленно. В итоге получается так, что 
хорошие специалисты не готовы разменять 
свою отсрочку от СВО на понижение се-
мейного дохода в разы. Да и найти дру-
гие способы добиться отсрочки не так уж 
и трудно. Начиная хотя бы с того, что тол-
ковые собственники коммерческих пред-
приятий держатся за кадры и сами могут 
помочь с этой проблемой.

Вдобавок на систему ВПК объек-
тивно усилилось давление ответственно-
сти — боевые действия, поставки нужны 
в срок, — а это нарушило существовавший 
ранее «договор» между работником и ру-
ководством, по которому к низкой зар-
плате получали нематериальную надбавку 
в виде безответственности. Это привело к 
тому, что из отраслей ВПК уходят даже те 
люди, которые были укоренены в системе 
очень плотно, включая старшее поколение 
и специалистов уровня ниже среднего. 
Ведь теперь спрос появился и на эти ка-
тегории!

В итоге возможностью отсрочки 
пользуется совсем не тот контингент, 
который предполагался изначально. На 
практике в оборонку приходят молодые 
люди, которые просто не нашли себе 
других, более выгодных способов укло-
ниться. У них, как правило, вообще нет 
подходящих навыков для решения обо-
ронных задач (не говоря уже о разработ-
ке сложной техники!). Но еще более важ-
но то, что они воспринимают оборонные 
предприятия просто как временные (и вы-
нужденные) гавани на своем пути к успе-
ху и не связывают никакую часть своей 
жизни с тем предприятием, на которое 
пришли. И их берут, потому что кадровый 
дефицит на предприятиях ВПК очень вы-
сок и отделы кадров рады любой возмож-
ности отчитаться о своей работе.

Автор мог бы привести целый ряд 
примеров того, как приходящий работать 
молодой конструктор с трудом пользуется 
электронным штангенциркулем; как новое 
поколение повально не понимает, что такое 
измерительные приборы, что такое данные 
вообще, и не имеет даже базовых понятий 
о том, как эти данные получить, система-
тизировать и проанализировать; как пред-
полагаемые электронщики не могут приме-
нить на практике закон Ома, не понимают 
принципа работы простейших радиотех-
нических фильтров и других «азбучных» 
электрических схем. Немногим лучше об-

стоят дела и в программировании, и, шире, 
во всей компьютерной сфере. Но там и кон-
куренция острее — спасибо ажиотажному 
интересу последних лет в этой сфере.

Повторюсь, проблема усугубляет-
ся еще и оттого, что за всем этим стоит 
не столько отсутствие знаний и необходи-
мых навыков (их можно получить доволь-
но быстро), а именно массового желания 
двигаться в этом направлении. Конечно, 
вода точит камень, и эта ситуация тоже 
когда-нибудь может измениться. Но совер-
шенно очевидно, что этого не произойдет 
в обозримой перспективе.

С психологической точки зрения эту 
ситуацию можно представить вращением 
по виткам спирали обманутых надежд, 
которая схематично представлена на ри-
сунке. И на каждом витке этой спирали 
происходит негативный отбор с отсевом 
более квалифицированных работников 
и приходом менее квалифицированных. 
Совершенно ясно, что катание на такой 
карусели — это не бесплатное удоволь-
ствие, рано или поздно она встретится с 
«землей» (Рис. 1).

Что же можно предпринять 
в сложившейся ситуации?

Очевидно, что эту спираль необходи-
мо как-то разорвать, причем, поскольку 
мы живем в рыночных условиях, кото-
рые никто всерьез отменять не собирает-
ся, то надо искать выход с учетом именно 
этих реалий.

Существует четыре соединения на ка-
ждом витке, которые на рисунке обозначе-
ны цифрами от 1 до 4 и которые теоретиче-
ски можно попытаться разорвать.

Разрыв по соединению 1, очевидно, 
подразумевает, что на работников необ-
ходимо оказать дополнительное давление. 
Однако на практике уже видно, что дав-
ление в виде возросшей ответственности 
и более критического отношения со сто-
роны начальства приводит просто к более 
сильному отсеву и дальнейшему ухудше-
нию показателей работы.

Аналогично, разрыв по соединению 3 
сам по себе с рыночной точки зрения, ко-
торая является базовой для выстроенной 
системы, выглядит совершенно неоправ-
данным. По сути, надо убедить бизнесмена 
заплатить за низкий результат больше, чем 
он платит сейчас, а это противоречит всей 
логике бизнеса, особенно когда есть пол-
ная неопределенность с будущим состоя-
нием рынка. Условно говоря, никто толком 
внятно не сообщил, сколько еще продлятся 
боевые действия на Украине, а также в ка-
кой мере Россия собирается наращивать 
свои оборонительные (и наступательные) 
возможности.

Даже если предположить, что най-
дутся такие чудесные предприниматели, 
которые пойдут на одномоментное удво-

ение зарплат по собственной инициативе, 
то даже эта мера не гарантирует быстрого 
результата. В нынешнем состоянии кадров 
в ВПК далеко не все работники потянут 
ту возросшую нагрузку, которая будет со-
провождать это повышение зарплат, а за-
местить выпавших новыми более квали-
фицированными как минимум потребует 
времени и финансовых затрат. И речь идет 
не о днях, а о месяцах и даже годах! Мно-
гие ли предприятия могут с полной ответ-
ственностью заявить, что у них даже гипо-
тетически есть средства и ресурсы на такие 
затратные эксперименты?!

Далее, разрыв соединения 4 подразу-
мевает выполнение посулов со стороны ру-
ководства в адрес работников, однако вся 
сложившаяся за десятилетия практика на 
предприятиях ВПК, а также насажденная 
повсеместно культура рынка показали, что 
посулам верить нельзя: сначала тебе что-то 
пообещают, а когда ты всё сделаешь, ска-
жут: «Обстоятельства изменились, просим 
отнестись с пониманием». А значит, и тут 
разорвать порочный круг не выйдет.

Остается рассмотреть только связь 
2, которая подразумевает, что произво-
дительность труда будет в значительной 
мере «отвязана» от качества работников 
и их мотивации на выполнение трудовых 
усилий. Сейчас в мире большие надежды 
связывают с искусственным интеллектом 
(ИИ), который призван решить именно 
эту задачу, о чем совсем недавно говорили 
ведущие экономисты Давосского форума 
(ВЭФ-2024).

Однако рассчитывать на скорые успехи 
ИИ в оборонной промышленности не сто-
ит, поскольку уровень ответственности 
производства там очень высокий, а все 
эти новейшие технологии одна за другой 
обнаруживают крайне опасные побочные 
эффекты: бесконтрольность, безответ-
ственность разработчиков, туманность 
синтезируемых ИИ алгоритмов и т. д.

Не является секретом и то, что рос-
сийские предприятия, включая ВПК, име-
ют в целом очень невысокий уровень ав-
томатизации производств. При этом сами 
автоматизация и механизация, призванные 
резко увеличить производительность тру-
да, отнюдь не тождественны применению 
искусственного интеллекта. Есть много 
других вполне классических способов ее 
осуществить ответственно и подконтроль-
но, не полагаясь на очередную «невидимую 
руку» (теперь на эту роль хотят назначить 
ИИ), которая якобы сама всё отрегулирует.

Если рассматривать проблему под 
этим углом зрения, то каждое предприя-
тие должно найти в своих технологических 
процессах и цепочках такие, которые наи-
более сильно влияют на производитель-
ность труда и выпуск готовой продукции, 
и наметить план по автоматизации этих 
процессов. Конкретным выражением этого 
могут стать четкие технические требования 
к автоматизированным линиям, а также 
сроки их реализации.

Тут надо упомянуть две принципиаль-
ные вещи. Во-первых, продуманные тех-
нические требования — это залог успеха, 
а сторонние разработчики, как правило, 
не слишком хорошо разбираются в осо-
бенностях конкретного производства. То 
есть требования должны формулировать 
и отслеживать именно специалисты пред-
приятия, которые детально знают процесс. 
Во-вторых, далеко не всегда решение всех 
проблем лежит в создании очень мас-
штабных и дорогостоящих универсальных 
средств. Зачастую те же задачи могут ре-
шить гораздо более скромные узкоспеци-
ализированные установки, которые обой-
дутся существенно дешевле, даже с учетом 
их разработки. В этом деле деньги являют-
ся очень плохой заменой вдумчивому ана-
лизу и проработке требований.

Наконец, надо понимать, что про-
блема наличия у предприятий свободных 
средств на стратегическое развитие нику-
да не исчезла, поэтому тут совсем не ме-
шает внимательное участие государства. 
Каков может быть механизм этого уча-
стия? Например, это может быть действи-
тельно масштабная программа целевого 
кредитования предприятий ВПК (и дру-
гих ключевых секторов) «на развитие 
автоматизации», при котором средства 
выделяются конкретным разработчикам, 
которые выполняют работы по заданию 
предприятий под жестким контролем 
государства. Надо сказать, что похожие 
программы (грантового типа) сейчас уже 
реализуются в России, просто их опыт не-
обходимо значительно расширить и систе-
матизировать.

В случае успешной реализации этих 
программ, целью которых должно быть 
реальное увеличение производительности 
труда и выпуска продукции, предприя-
тия, во-первых, получают запас прочно-
сти на увеличение объемов производства, 
а во-вторых, возможность существенно 
поднимать зарплаты вместе с требования-
ми к своему персоналу. При этом они могут 
не опасаться потери прибыли или резкого 
обрушения производственных процессов 
от ухода тех кадров, которые не смогли 
или не захотели справляться с новой на-
грузкой. Наконец, у предприятий ВПК 
появится больший выбор для замещения 
ушедших сотрудников более квалифици-
рованными кадрами.

Стоит ли говорить о том, что мас-
штабная практика разработки и внедре-
ния подобных решений на существующих 
и новых предприятиях вполне способна 
подстегнуть интерес молодежи и специ-
алистов к инженерному делу и техниче-
ским наукам, громкими успехами в ко-
торых Россия славилась еще недавно, до 
наступления эпохи безвременья послед-
них десятилетий?

Петр львов

Рис. 1
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Тимофей Тимофеевич Шапкин. Архивное фото Константин Иосифович Недорубов. Архивное фото

Преемственность не предполагает возвеличивания исторических персонажей, сотрудничавших 
с врагами России, ведь тогда и потомки могут захотеть «посотрудничать»

Связующий герой.  
Кого поставить на место Врангеля?
Обращение к ректору Донского государственного технического 
университета Месхи Бесариону Чохоевичу

Для того чтобы восстановить связь вре-
мен (о том, что она порвана, напомнил 
скандал с памятником Врангелю), нель-
зя махать шашкой. Нужно скрупулезно 
изучать историю, отделяя правду от фей-
ков, обсуждать ее и приходить к согла-
сию в выводах. А дальше — восстанавли-
вать историческую правду, закрепляя ее 
в учебниках, памятниках и прочем.

Уважаемый Бесарион Чохоевич!
В Ростове-на-Дону 4 декабря 2023 го-

да на площадке Центра истинных ценно-
стей состоялся круглый стол на тему «На 
каких примерах воспитывать подрастаю-
щее поколение?» Мероприятие было ор-
ганизовано активистами Всероссийской 
организации защиты семьи «Родительское 
Всероссийское Сопротивление» (РВС). 
В нем приняли участие представители на-
учного и педагогического сообществ, а так-
же общественники из Ростова-на-Дону, 
Новочеркасска, Таганрога, Новосибирска.

В ходе мероприятия эксперты заклю-
чили, что вопрос военно-патриотического 
воспитания молодежи особенно важен для 
учащихся кадетских корпусов, поскольку 
именно они являются будущими защитни-
ками России и их морально-нравственный 
фундамент будет определяющим в вопросе 
противодействия угрозам и вызовам, с ко-
торыми столкнулась наша страна.

В этом процессе крайне важно гра-
мотно подходить к тому, на какие приме-
ры будут ориентироваться кадеты, и какие 

исторические деятели будут служить для 
них авторитетом. Для формирования пре-
емственности примеров доблести и героиз-
ма важным фактором является связь таких 
примеров с родным для кадетов городом 
или регионом.

Участники мероприятия отметили, что 
среди выходцев с донской земли, ростов-
чан и казаков есть немало подлинных ге-
роев. При этом многие из них до сих пор 
не увековечены каким-либо мемориалом 
не только в кадетских корпусах, но и во-
обще в Ростове-на-Дону.

По итогам круглого стола участники 
приняли решение направить обращение 
об установке на территории 2-го Донского 
императора Николая II кадетского корпу-
са, входящего в структуру Донского госу-
дарственного технического университета 
(ДгТУ), памятника одному из указанных 
ниже героев.

Тимофей Тимофеевич Шапкин  — 
донской казак из станицы Верхнекун-
дрюченской (ныне грушево-Дубовского 
сельского поселения). В Первую мировую 
войну получил три георгиевских креста. 
За подвиги в Великой Отечественной вой-
не награжден орденом Кутузова II степени.

Во время гражданской войны его судь-
ба, как и судьбы многих донских казаков, 
складывалась непросто. Во время краснов-
ской мобилизации летом 1918 года он был 
мобилизован в Донскую Армию, воевал 
на стороне белых. Но в 1920 году вместе 
с сотней, которой он к тому времени ко-
мандовал, перешел в Красную армию. Там 

Шапкин вначале командовал эскадроном, 
потом полком, потом бригадой, был испол-
няющим обязанности командира дивизии. 
Сражался против поляков, был награжден 
двумя орденами Красного Знамени.

После войны Шапкин продолжил воен-
ную карьеру. В годы Великой Отечественной 
войны кавалерийский корпус, которым он 
командовал, сыграл важную роль в Сталин-
градской битве — был одним из тех подраз-
делений, которые не дали Манштейну прове-
сти операцию по деблокированию Паулюса.

Тимофей Тимофеевич напрямую 
связан с Ростовом-на-Дону. Его корпус 
принимал участие в операции по освобо-
ждению Новочеркасска и Ростова. Этот 
героический донской казак погиб в марте 
1943 года, он похоронен в Ростове-на-До-
ну. Посмертно награжден орденом Куту-
зова II степени.

Еще один пример доблести уроженцев 
Ростовской области — Константин Иоси-
фович Недорубов — донской казак из ху-
тора Рубежный, полный георгиевский ка-
валер, герой Советского Союза.

Недорубов — герой Первой мировой 
войны, уже в то время он совершал неве-
роятные подвиги. К примеру, свой второй 
георгиевский крест он получил за то, что 
в одиночку (!) пленил 52 австрийца.

На его судьбе, как и на судьбе Шап-
кина, отразилась вся сложность периода 
гражданской войны. Сначала он был моби-
лизован белыми, потом пришел к красным, 
затем попадал в плен к белым, сражался 
за них, потом опять воевал за красных. 

В итоге за успешную боевую деятельность 
в рядах Красной Армии Недорубов был на-
гражден шашкой лично Будённым.

После гражданской войны Константин 
Иосифович стал председателем колхоза 
в родной станице. В 1933 году был репрес-
сирован за то, что утаил часть зерна для 
раздачи ее колхозникам. В наказание Не-
дорубов три года копал канал Москва — 
Волга. За ударный труд был освобожден 
досрочно и вернулся домой.

В октябре 1941 года Недорубов пошел 
воевать в кавалерийскую казачью дивизию. 
На его личном счету около 70 уничтожен-
ных фашистов. В 1943 году Недорубову 
присвоили звание героя Советского Союза.

Если говорить о героических урожен-
цах Ростова-на-Дону, которым до сих пор 
не установлено памятных знаков, то один 
из них — Цезарь Львович Куников — со-
ветский офицер, легендарный командир 
десантного отряда, захватившего в фев-
рале 1943 года плацдарм «Малая земля», 
герой Советского Союза.

И хотя, когда Цезарю было девять лет, 
семья уехала из города, на этом его связь 
с Ростовской областью и Ростовом-на-До-
ну не оборвалась. Во время освобождения 
Ростова-на-Дону от немецко-фашистских 
захватчиков в ноябре 1941  года (первое 
освобождение Ростова) Куников вместе 
со своим отрядом при поддержке парти-
зан взорвал мост у станции Синявка. От-
ряд уничтожил большое число фашистов, 
а также вражеской техники и отрезал ок-
купантам дорогу к Таганрогу.
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В 1943  году десантный отряд моря-
ков-добровольцев (275 человек) под ко-
мандованием Куникова с минимальными 
потерями захватил плацдарм «Малая зем-
ля» в районе Новороссийска. Семь дней де-
сантники отбивали яростные атаки врага.

Куников был ранен в ночь на 12 фев-
раля 1943 года и 14 февраля скончался от 
ран в геленджике. Посмертно ему присво-
ено звание героя Советского Союза.

Отметим, что все три героя могут 
служить кадетам примером настоящего 
мужества, преданности Родине, готов-
ности и умению защищать ее от врага, 
жертвенности во имя Отечества. Все они 
самым достойным образом проявили себя 
во время Великой Отечественной войны, 
которая сегодня служит для народа абсо-
лютной объединяющей ценностью. Память 
о Великой Отечественной войне и ее геро-

ях священна для жителей России. И осо-
бенную ценность она приобрела сейчас, 
когда наша страна проводит специальную 
военную операцию, сражаясь на Украине с 
неонацизмом и противостоя в этой борьбе 
объединенным силам Запада.

На круглом столе подчеркивали также, 
что сегодня недопустимо сводить истори-
ческие счеты между белыми и красными, 
делать ставку на реванш. История ХХ века 
уже такова, какой она состоялась. Сегодня 
речь может и должна идти только о при-
мирении.

Уважаемый Бесарион Чохоевич!
Такая позиция участников кругло-

го стола сходится с позицией президента 
России Владимира Путина, который не раз 
указывал на необходимость сохранения 
преемственности поколений и недопу-
стимости искажения фактов о каких-ли-
бо исторических периодах. В то же время 
подчеркивая, что преемственность не пред-
полагает оправдания исторических персо-
нажей, сотрудничавших с врагами России: 
«Тех людей, которые во время войны со-
трудничают с врагом, как известно, на-
зывают, называли всегда и везде коллабо-
рационистами», — это слова президента.

Также, как Вы знаете, он неоднократно 
отмечал важность увековечивания подви-
га героев Великой Отечественной войны. 
И лучшие примеры для молодежи — это 
те герои, которые в непростых обстоятель-
ствах остались со своим народом и верой 
и правдой служили России, отражая на-
тиск извне.

Просим Вас поддержать инициативу 
родительского сообщества и принять ре-
шение об установке на территории вверен-
ного Вам учебного заведения — 2-го Дон-
ского императора Николая II кадетского 
корпуса — памятного знака одному из вы-
шеперечисленных героев, действительно 
связующих противоречивые этапы нашей 
общей истории.

После получения согласия силами ак-
тивистов РВС будут подготовлены все не-

обходимые документы для согласования 
проекта установки бюста с департаментом 
архитектуры и градостроительства города 
Ростова-на-Дону.

Производство и установка бюста бу-
дут произведены за счет общественных 
средств.

Ответ просим направить в течение 30 
календарных дней с даты направления об-
ращения.

Бигаев Игорь Владимирович — председа-
тель совета Ростовского регионального от-
деления организации защиты семьи «Роди-
тельское Всероссийское Сопротивление».

Кислицын Сергей Алексеевич — доктор 
исторических наук, профессор кафедры 
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ВОйНА С ИСТОРИЕй 

Новая казнь Жанны д’Арк
Публикуем статью Жан-Пьеро Рео для ИА Красная Весна

Н а днях мой друг разослал знако-
мым совершенно шокирующую 
фотографию, которую он сделал 

в центре города Пуатье. Фотография сде-
лана 19 января 2024 года на улице Собо-
ра (rue de la Cathédrale). На ней мы видим 
мусор, наваленный под мемориальной до-
ской, посвященной Жанне д’Арк.

город Пуатье не случайное место. 
Именно отсюда началась освободитель-
ная миссия Жанны. Надпись на мемори-
альной доске с медальоном работы Жор-
жа-Анри Прюдома гласит: «1429–1929. 
В марте-апреле 1429 года Жанна д’Арк 
была допрошена в Пуатье и ее миссия бы-
ла признана. Пятисотлетие». Речь идет 
о судьбоносном событии для Франции, 
когда по приказу дофина — будущего ко-
роля Карла VII — Жанна была подвергну-
та допросу богословов, после которого бы-
ла признана ее искренность и подлинность 
полученных ею знамений свыше. Вслед-
ствие этого Карл назначил Жанну главно-
командующей войсками, которые нанесли 
англичанам несколько решающих пораже-
ний, решивших исход Столетней войны.

Здание, у ворот которого установлена 
памятная доска, занимает Региональный 
центр жилищного и социального обеспе-
чения студентов (CROUS), подведомствен-
ный министерству высшего образования 
и науки. Доска висит по левую сторону 
ворот, с правой же стороны есть такая же, 
но ничем не занятая ниша. Казалось бы, 
если уж некуда положить мусор, можно 
использовать эту сторону, или, в общем, 
любое другое место на улице. Но нет. Кру-
гом чисто, пусто, а отходы сложены ровно 
у мемориала.

Сегодня модно попирать историю, 
и не только во Франции. Но последние де-

сятилетия главным объектом фальсифика-
ции и кощунства было коммунистическое 
сопротивление нацистской оккупации, хо-
тя и могилы сопротивленцев-голлистов на 
кладбище Пер-лашез тоже преданы заб-
вению. Парижская коммуна давно пере-
стала чествоваться. Не вспоминают и на-
родных героев нашей страны, особенно 
тех, которые сопротивлялись иностранно-
му порабощению, — таких как гран Фер-
ре (крестьянский герой, прославившийся 
в 1359 году) или Жанна Ашетт (девушка, 
благодаря подвигу которой в 1472 году 
триста  защитников города Бове отбили 
нападение восьмидесятитысячной армии 
бургундцев). Таких героев много, и помнят 
их сегодня разве что на их малой родине. 
Исторические эпизоды патриотического 
содержания сознательно вытесняются из 
национальной памяти.

Но Жанна д’Арк — это фигура дру-
гого масштаба! С ее именем ассоциируется 
не только великий подвиг и мученичество 
во имя веры и родины, но и национальное 
самосознание всего французского народа.

В школе эпопею Жанны д’Арк ког-
да-то проходили как одну из высших то-
чек истории нашей страны, как пример 
высочайшего патриотизма и самопожерт-
вования, как символ разбитой, побежден-
ной Франции, поднимающейся вновь и об-
ретающей надежду. Поступок женщины, 
взявшей в руки оружие, был наглядным 
примером того, что единственный пра-
вильный выбор при унижении и ограбле-
нии страны иностранной державой в со-
юзе с внутренними предателями  — это 
объединение и борьба. Что осталось от 
этого в школьной программе? Малозначи-
тельное упоминание с акцентом на сред-
невековый декор и внешнюю атрибутику 

эпохи замков и рыцарей. Результат гово-
рит сам за себя.

Еще один поразительный факт: через 
дорогу, напротив памятной доски Жанны, 
буквально в нескольких метрах находится 
католический книжный магазин! А Жанна 
д’Арк причислена католической церковью к 
лику святых. Даже если представить, что 
осквернение мемориала — случайный не-
досмотр, вероятность чего минимальна, эта 
картинка в высшей степени символична для 
сегодняшнего состояния Франции.

Образ Жанны часто пытается исполь-
зовать в своих целях Национальный фронт. 
Но мое возмущение оскорблением ее памя-
ти от этого не уменьшается, хотя у меня 

совершенно иные политические симпатии. 
Я долгое время был членом Французской 
компартии. По сей день в ней состою, хотя 
считаю, что ее руководство утратило всё 
коммунистическое содержание, и родос-
ловная у меня коммунистическая и сопро-
тивленческая.

В 732 году Карл Мартелл отразил 
здесь, под Пуатье, арабских завоевате-
лей. Эта дата когда-то была в памяти у 
каждого французского школьника! Одна 
из величайших средневековых поэтесс — 
Мария Французская  — воспитывалась 
при дворе в Пуатье за 200 лет до Столет-
ней войны. луи Арагон в предисловии к 
своему сборнику «Французская Диана», 
написанному во время нацистской окку-
пации, изобразил ее как поэтессу, силой 
своего пера сопротивляющуюся ино-
странному гнету.

И вот в этом городе, который на про-
тяжении веков был одной из вершин на-
шей истории и культуры, у власти партия 
евроэкологов (EELV). городские власти, 
что называется, бегут впереди паровоза во 
всем, что касается современных левацких 
трендов. Отправление истории, особен-
но национальной, на помойку — для них 
привычное занятие и фактически часть 
их идеологии, которая отрицает историю, 
культуру и даже биологию. К слову, новый 
министр иностранных дел Франции Сте-
фан Сежурне тоже начинал свою полити-
ческую карьеру в Пуатье. Эту кучу мусора 
у памятника, в конце концов, можно рас-
сматривать как внешнюю проекцию психи-
ки этой клики.

Перевел  С. Комов

Альберт Линч. Жанна д’Арк. 1903

Улица в Пуатье с мемориальной доской Жанне д’Арк. Франция. 2024

Во Франции, в городе управляемом евролевыми, дошли до осквернения памяти Жанны д’Арк. 
Отправление в помойку истории, особенно национальной, — часть их идеологии


